
•НА ПРОСВЕТ•

Российские стадионы опусте-

ли. На матчи возобновивше-

гося чемпионата РПЛ теперь 

ходят по 2–3 тысячи зрителей. 

Это произошло после приня-

тия закона о так называемом 

паспорте болельщика. Теперь 

болельщику для прохода на 

стадион помимо билета и 

удостоверения личности надо 

иметь «персонифицированную 

карту на посещение спортив-

ного соревнования». После 

введения новшества прошлым 

летом посещаемость футболь-

ных матчей снизилась вдвое 

и продолжает падать. Зато на 

играх команд второго дивизи-

она, где паспорт болельщика 

не требуется, зрителей хвата-

ет. Получается, команды РПЛ 

теряют деньги, государство ли-

шается налогов, а болельщики 

«голосуют ногами» в ответ 

на законодательный каприз? 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Закон принимали депутаты. Глав-

ным лоббистом его была конько-

бежка Светлана Журова. Она, ко-

нечно, олимпийская чемпионка, 

но, может, ей не хватило опыта 

законотворческой работы? Или 

опыта жизненного? Или юриди-

ческого образования? Ведь даже 

футболисту ясно, что закон о па-

спорте болельщика противоре-

чит фундаментальным конститу-

ционным правам граждан. О чем 

любители футбола сообщили в 

своем обращении к депутатам. 

По действующему законодатель-

ству болельщика могут лишить 

права посещать матчи только 

на основании решения суда, где 

обязательно присутствие само-

го «обвиняемого». А новый закон 

передает право отказать болеть 

за любимую команду кому угодно 

и без объяснения причин. 

Депутат Журова, конечно, мог-

ла, как нынче выражается моло-

дежь, «не догонять». Но осталь-

ные четыре с лишним сотни 

депутатов на что? Ведь среди 

телеобозревателей, спортсменов, 

кинозвезд, просто богатых лю-

дей, заседающих в Госдуме, есть 

и юристы, и компетентные люди. 

Но увы: за спорный законопроект 

во всех трех чтениях голосовали 

свыше 300 депутатов. 

Впрочем, как сообщает глава 

думского комитета по физиче-

ской культуре и спорту Дмит рий 

Свищев, инициатором законо-

проекта было правительство, 

в том числе Министерство спорта 

РФ. Вот и попробуйте теперь оты-

скать крайнего. Все хотели как 

лучше, а получилось как всегда. 

В целях повышения безопасности 

на стадионах? Но ведь они сегод-

ня нашпигованы видеокамерами, 

нарушителей право охранители 

вычисляют на раз-два, кроме 

того, фанаты, приобретая биле-

ты, предоставляют свои паспорт-

ные данные. Эти данные есть у 

клубов. Так зачем надо было еще 

раз унижать болельщиков, кото-

рые заранее заявили о своем не-

согласии? Или все объясняется 

суммой, выделенной из бюджета 

на внедрение паспорта 

болельщика, – 770 млн 

рублей?

Вероника Скворцова, помнится, 

еще четыре года назад заявляла, 

что в стране все лечится в рамках 

высокотехнологичной медицин-

ской помощи. Причем для детей 

практически нет очереди. По ее 

словам, среднее время ожида-

ния для них – две недели, и это 

касается самых сложных комби-

нированных хирургий. Исклю-

чения – какие-то уникальные 

конструкты-импланты или очень 

дорогие средства ухода при не-

которых редких наследственных 

заболеваниях.

«Не все, что собирают люди, 

имеет под собой основание. Я аб-

солютно уверенно об этом гово-

рю, – сказала тогда министр. – 

Мы даже создали в Минздраве 

специальную группу перепро-

верки фактов сбора денег». 

Нынешний министр Михаил 

Мурашко месяц назад на пленар-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Си летит в Москву. 
Все фигуры уже на доске

Что стоит 
за предстоящим 
визитом 
председателя КНР 
в Россию?

Сварщикам 
уже готовы 
платить 
200 тысяч
На рынке труда 
наблюдается 
дефицит не вакансий, 
а соискателей

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 7

Не просто 
красавица
Экстрим – та же 
жизнь, только в 
концентрированном 
виде, считает 
Надя Яхнич Михаил КОКЛЯЕВ: 

Преодоление себя 
приносит человеку 

радость

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Телеканалы давно поставили 

на поток обращения к россия-

нам всевозможных благотво-

рительных фондов, собираю-

щих деньги на лечение детей. 

Таких в стране около 9 тысяч, 

и они продолжают множиться. 

Почему? 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
ощелкав пультом, вы за 

полчаса наткнетесь на два 

десятка душещипательных 

сюжетов. Вот на Первом ка-

нале «Русфонд» просит де-

нег для Национального регистра 

доноров костного мозга. Телека-

нал «Россия» собирает 700 тысяч 

рублей для шестилетней Леры, 

страдающей от пареза Дюше-

на-Эрба. На «ТВ-Центре» фонд 

WorldVita обещает еженедельно 

рассказывать об очередном ре-

бенке, «который остро нуждает-

ся в вашей поддержке», а радио 

«Говорит Москва» просит денег 

на медицинский окклюдер для 

13-летней Аллы, страдающей 

врожденным пороком сердца… 

Впору повеситься от безыс-

ходности! Однако ВЦИОМ сви-

детельствует: каждый пятый 

гражданин России регулярно 

переводит средства благотво-

рительным фондам. 

Нет, я не против медицин-

ского меценатства – дело это 

доброе и нужное, сам участвую. 

Но смотреть ролики больно, да и 

за державу обидно. Ведь власти 

давно нас убеждают: государство 

располагает мощной медициной, 

способной справиться с любыми 

(ну или почти любыми!) хворями. 

Экс-министр здравоохранения 

Не лечится
Почему лекарства все дефицитнее и дороже

с. 3
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Законы, отравляющие жизнь
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•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Росстат сообщил об очередной победе: число ма-

лоимущих за 2022 год уменьшилось на 0,7 млн 

человек. Теперь за чертой бедности – 15,3 млн 

граждан, это самый низкий уровень с начала 

1990-х. Предыдущий рекорд, 2021 года, был 

еще внушительней: сокращение аж на 1,6 млн, 

правда, на фоне зашкаливающих цифр смерт-

ности от ковида это выглядело двусмысленно. 

Победные реляции звучали и в 2020-м, пока 

президент не одернул: «Враг еще не побежден, 

«ура!» кричать рановато». Чиновники поняли 

с полуслова и подкорректировали методику под-

счета бедных. Но без казусов не обходится. 

МАРИНА КРЮЧКОВА

Один из таких казусов произошел в 2021-м, когда 
Центробанк обнародовал данные опроса респон-
дентов в 55 регионах. В числе прочего выяснилось, 
что у 28% опрошенных денег хватает только на пи-
тание, а еще 10% испытывают трудности и с этим. 
По меркам развитых стран, если люди не могут 
купить себе одежду и обувь, они не просто бедные – 
нищие. И получилось, что таковых, по результатам 
опроса ЦБ, больше 55 млн человек (38%). А по дан-
ным Росстата, доходы ниже прожиточного миниму-
ма в 2021 году были «лишь» у 16 млн…

Кстати, о прожиточном минимуме. В конце 
1990-х у нас на экономическом факультете МГУ 
преподавал один из тех, кто участвовал в разработ-
ке этого показателя. По его словам, то была вре-

менная мера. Собственно, в указе Бориса Ельцина 
от 2 марта 1992 года так и сказано: «На период пре-
одоления кризисного состояния экономики опре-
делять уровень прожиточного (физиологического) 
минимума». Делали это на основе потребительской 
корзины, стоимость которой была настолько мини-
мальной, что это служило поводом для шуток. Вот, 
например, комментарий Михаила Жванецкого: 
«Их уровень жизни – это наш уровень смерти». 
Но шутки шутками, а другого выхода не было: с на-
чалом реформ 1992 года за чертой бедности ока-
залось больше половины населения. Вот и решили 
поддерживать тех, кто на грани физиологического 
выживания. Чтобы потом, когда начнется рост, вер-
нуться к минимальному потребительскому бюджету: 
он в 1,5–2 раза выше физиологического. Но не сло-
жилось. И почти 30 лет у нас фактически считали 
уровень не бедности, а нищеты.

Исправить ситуацию попытались в 2021-м, 
когда решили отказаться от потребительской кор-
зины. Прожиточный минимум (ПМ) стали считать, 
как в Европе, по медианному доходу. Такой способ 
оставляет меньше возможностей для манипуляций: 
растут доходы – поднимается и ПМ, который опре-
деляют в процентах от медианного дохода. В боль-
шинстве стран это не меньше 50%, а чаще 60%. 
У нас же утвердили 44%: просто подобрали нужные 
цифры, чтоб не менять ПМ! Иначе подскочило бы 
число бедных, а за это по головке не погладят. По-
литика опять победила экономику, и страна в оче-
редной раз подтвердила, что «Европы» нам не указ. 
Наша бедность, когда еле-еле хватает (а чаще – 
не хватает!) на еду и ЖКУ – не чета «буржуйской». 
Росстат на всякий случай снова поменял методику 
подсчета малоимущих, и борьба с бедностью про-
должилась.

О результатах мы знаем – рекорд на рекорде.   Т

ЗЕЛЬФУГАР РУСТАМОВ

МЕДБРАТ
– Спорт и хорошее настрое-
ние – залог молодости внешней. 
А вот не стареть внутренне куда 
сложнее. Сам я в душе не молод, 
к сожалению. А хотелось бы снова 
стать юным, глупым и доверчивым. 

ИРИНА МОРОЗОВА

ПЕДАГОГ
– Секрет молодости – в опти-
мизме, любви к людям и жизни. 
Н у а к этому – правильное пита-
ние, здоровый сон, зарядка. И мо-
лодость вам обеспечена до самой 
старости. Все элементарно! 

СВЕТЛАНА ШВАРЦ

БУХГАЛТЕР
– Все дело в улыбке. Давно заме-
тила: улыбающийся человек вы-
глядит моложе своих лет. Но во-
круг почему-то так много хмурых 
людей. Может, депутатам принять 
закон, запрещающий хмуриться? 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Есть у меня секрет 
молодости...
Опросы показали практическое равнове-

сие: 46% россиян согласны с тем, что с воз-

растом бороться не нужно, а 48% пытаются 

сохранить молодость. Только вот как это 

сделать – оставаться молодым?  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$76,4095 (+0,6638)

€81,1418 (+0,2655)

Более 
50%
российского 
рынка лекарств 
занимают 
фармацевтиче-
ские компании 
из «недруже-
ственных» стран. 
На отечествен-
ных производи-
телей приходит-
ся лишь 36%
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ном заседании Совета Федерации 

тоже заявил: «Для оказания боль-

ным детям любой медицинской 

помощи региональные Мини-

стерства здравоохранения, Рос-

здравнадзор и фонд «Круг добра» 

предоставляют все возможности. 

Для этого у них имеются соответ-

ствующие поручения, действует 

круглосуточная горячая линия. 

А еще уточнил, что в основном 

собранные пожертвования пред-

полагаются не на медицинские 

цели, а на транспорт и прожива-

ние матери с ребенком.

Похоже, министр совсем не 

смотрит телевизор. Ведь те самые 

тысячи фондов, о которых мы ве-

дем речь, просят у народа и соби-

рают не рубли на гостиничную 

койку, а миллионы на сложней-

шие операции! А потому хочется 

спросить: если это жульничество, 

то куда смотрит полиция? А если 

деньги действительно тратятся 

на высокотехнологичное лече-

ние, то чем в это время занима-

ются перечисленные министром 

профильные медицинские ве-

домства, Росздравнадзор и его 

круглосуточная горячая линия? 

И что стало с той самой «группой 

перепроверки фактов», о кото-

рой четыре года назад говорила 

госпожа Скворцова? 

Еще интереснее вопрос к фон-

ду «Круг добра», созданному ука-

зом Владимира Путина в начале 

2021 года и финансируемому за 

счет повышения ставки налога 

на доходы физлиц с 13 до 15% 

с заработков свыше 5 млн рублей 

в год. Предназначением фонда 

было названо обеспечение лекар-

ствами и медицинскими издели-

ями детей с орфанными, то есть 

крайне редкими заболеваниями 

(в России такие встречаются не 

более чем у 10 человек на 100 ты-

сяч населения).

В первый же год (2021-й) 

вмес то заявленных в бюджете 

60 млрд рублей фонд получил 

75 млрд (так в письме Минфи-

на). Израсходовать успели лишь 

30,9 млрд. Следующий год по 

доходам был еще успешнее: по-

ступления от повышенной став-

ки налога, к ним приплюсовали 

прошлогодний остаток, плюс 

специальный грант от прави-

тельства РФ – в итоге получилось 

192,7 млрд. Но потрачено за два 

года было лишь 103 млрд, из кото-

рых в 2022 году – около 72,1 млрд. 

Как сказано на сайте фонда, день-

ги ушли на медпомощь, закупку 

лекарств для подопечных «Круга 

добра». После чего федеральным 

бюджетом на 2023 год 

фонду было выделено 

еще 144,7 млрд. 

Об очередных 
непродуманных 
решениях властей, 
обиженных 
футбольных 
фанатах 
и владельцах 
газопроводов 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Бедные 
или нищие? 
За кулисами 
рекордов
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•ЭХО•

Председатель КНР Си Цзиньпин намерен посе-

тить Москву на следующей неделе, что станет 

его первым зарубежным визитом сразу после 

переизбрания на третий срок на высшем в 

стране посту. Такое обстоятельство придает по-

ездке особенное значение в контексте СВО и 

нарастающего противостояния Китая с США.

НИКИТА ШЕВЦОВ

Пекин, похоже, пришел к выводу о неприемлемости 

агрессивного давления со стороны Вашингтона и 

должен сделать стратегический выбор, чтобы быть 

готовым к любому развитию событий, заручившись 

поддержкой со стороны России. В то же время осто-

рожный лидер КНР не будет приближать точку невоз-

врата в отношениях с американцами и хочет сохранить 

рынок ЕС за собой.

По версии The Wall Street Journal, председатель КНР 

намерен выступить в поддержку многосторонних 

мирных переговоров по Украине, а также указать на 

недопустимость применения ядерного оружия. Надо 

понимать, что Си Цзиньпин отдает себе отчет в глу-

бинных причинах конфликта. Перед лицом вероятного 

обострения вокруг Тайваня ему важно отстаивать 

концепцию равной безопасности для всех сторон 

конфликта, принцип неприкосновенности мировой 

критической инфраструктуры и настаивать на со-

блюдении международных норм, препятствующих 

накачиванию зон конфликта оружием. По этой логике 

саботаж Западом расследования ООН по теракту на 

«Северных потоках» также угрожает безопасности 

Китая.

Влиятельная The New York Times не сомневается, 

что переизбрание Си Цзиньпина сфокусировало вни-

мание Китая на противостоянии с США. Председатель 

КНР готов дать отпор Америке и сосредоточиться на 

вопросах экономической безопасности страны и кон-

солидации ее внутреннего единства. Он укрепил свое 

положение самого могущественного лидера Китая 

за последние десятилетия в условиях, когда ведет 

страну к эпохе острого соперничества сверхдержав 

и стремится возродить просевшую из-за коронавируса 

китайскую экономику. В этих условиях Китаю нуж-

ны дешевые энергоносители, стратегическое сырье, 

стабильные рынки сбыта и военное ноу-хау, которые 

есть у России.

Си Цзиньпин, как сообщило агентство Reuters, 

рассчитывает в начале следующей недели нанести 

визит в Москву и встретиться с президентом Владими-

ром Путиным. И явно не для того, чтобы посмотреть 

на Большое кольцо московского метро. Не ждущий 

ничего хорошего от ключевой встречи двух главных 

конкурентов, Белый дом занервничал.  Советник пре-

зидента по нацбезопасности Джейк Салливан тут же 

анонсировал, что его шеф Джо Байден в ближайшее 

время планирует провести телефонный разговор 

с председателем Китая. Байден хочет отпугнуть Си 

Цзиньпина от союза с Путиным новыми санкциями?

Официальный представитель МИД КНР Ван Вэнь-

бинь заявил на брифинге, что Пекин и Вашингтон 

поддерживают необходимые контакты, но США долж-

ны пойти навстречу Китаю, чтобы возобновить от-

ношения. В ответ на проброс Салливана о созвоне с 

Байденом китайцы в свойственной деликатной манере 

напомнили, что «ценность и смысл взаимодействия 

заключаются в улучшении понимания». А его нет и 

не видно.

Председатель Си и президент Байден уже пытались 

раньше хотя бы немного снизить накал напряженно-

сти в двусторонних отношениях, но все уперлось в ду-

тый скандал из-за китайского аэростата и обвинения 

администрации Байдена в том, что Пекин готов-де от-

править оружие российским ВС на Украине. Министр 

иностранных дел Китая Цинь Ган четко разъяснил, 

что Пекин «не предоставляет вооружений ни одной из 

сторон конфликта». И тот же Джейк Салливан признал: 

в Вашингтоне нет данных о том, что КНР передавала 

России вооружение, но добавил, что США сохраняют 

бдительность...

Администрация Байдена по всем каналам доводит, 

что поставки Китаем оружия и военной техники Рос-

сии для применения в ходе СВО на Украине стали бы 

«большой ошибкой» Пекина, и «по-дружески» пред-

упреждает его о последствиях. Но Китай обозначил 

позицию: в условиях массированного снабжения 

Украины оружием Запад не может упрекать кого-

либо в помощи Москве. Очевидно, неоконсерваторы 

в администрации не отдают себе отчет в глубинной 

реакции руководства КПК на хамские попытки вмеша-

тельства во внешнюю политику независимого Китая, 

граничащие с грубым шантажом.

Власти США еще и жалуются, что китайская сторо-

на, мол, отвергла несколько предложений о контак-

тах между главами оборонных ведомств двух стран. 

Руководитель пресс-службы Госдепартамента Нед 

Прайс настаивал, что в интересах США и Китая «под-

держивать открытый диалог, использовать многочис-

ленные, даже дублирующие друг друга каналы связи». 

Министр обороны США Ллойд Остин, по его словам, 

уже пару раз пытался связаться со своим коллегой, а 

тот почему-то не ответил взаимностью. Только хи-

трый Нед, видимо, забыл, что в ответ на визит Нэнси 

Пелоси на Тайвань в прошлом году, КНР официально 

отказалась от контактов по линии Мин обороны. Кроме 

того, вновь назначенный министр обороны КНР Ли 

Шанфу давно находится под санкциями США за то, что 

продвигал покупку Китаем российских комплексов 

ПВО С-400 и истребителей Су-35. Явная имитация 

Госдепом «стремления к взаимодействию» не при-

бавляет доверия сторонам.

Чешское издание Lidovky боится, что в ходе визита 

в Москву Си предстоит судьбоносный выбор в связи с 

нарастающими угрозами КНР со стороны США. Расши-

рение Китаем военного сотрудничества с РФ приведет 

к прямой конфронтации Пекина и Вашингтона, что 

может означать начало третьей мировой войны. По рас-

четам Financial Times, отправляя России оружие, Китай 

даст понять, что его соперничество с США неизбежно 

или даже желательно. Если же КНР оружие не поставит, 

это будет сигналом, что она верит в глобализацию, а 

ее отношения с США не выйдут за рамки разумного.

Есть и третий угол: если Вашингтон осознает, что 

Пекин не позволит Москве проиграть, Запад надавит 

на Украину для мирного решения, приемлемого и для 

России. Мирный план Пекина сработает... В общем, 

это вам не домино, а серьезная шахматная партия. И 

все фигуры уже на доске. Т
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653 
закона
принял парла-
мент в прошлом 
году. И сколько 
из них создадут 
новые пробле-
мы для граждан 
и страны?

332,4 млрд долларов составил профицит торгового
баланса РФ по итогам 2022 года. За год цифра выросла почти в 1,7 раза, сообщает ФТС

Экс-мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман 
(признан иноагентом) задержан за репост в сети «ВКонтакте», дискредитирующий армию

Китаю нужны дешевые 
энергоносители, 
стратегическое сырье, 
стабильные рынки сбыта 
и военное ноу-хау, которые 
есть у России

ФРАЗЫ ОТ. . .

Михаил Мишустин
премьер 

правительства РФ

– Мы чемпионы мира 

по количеству санкций, 

которые когда-либо про-

тив какой-либо страны 

применялись.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Никаких обсуждений 

насчет новой мобили-

зации у нас не ведется. 

Что касается обновления 

базы данных, ее уточне-

ния в военкоматах – это постоянная работа.

Кирилл
патриарх Московский 

и всея Руси

– Прошу приложить 

все усилия, чтобы вос-

препятствовать прину-

дительному закрытию 

монастыря Киево-Пе-

черской лавры, которое приведет к нару-

шению прав миллионов верующих.

Виталий Савельев
глава Минтранса

– Средний возраст пар-

ка отечественных и 

импортных самолетов 

в наличии – 15 лет. Это 

означает, что поддержа-

ние летной годности мы 

обеспечим еще порядка 10 лет.

Стивен Сигал
американский актер

– Я на 100 процентов  

русофил и на миллион 

процентов русский.

Андрей Белый
поэт (А. Блоку, 

17 марта 1918 года)

– Что Ты пишешь о Рос-

сии, для меня расширя-

ется до Европы. Там на-

зревает крах такой же, 

как и у нас: я это знаю...

Анатолий Черняев
помощник президента 

СССР (из дневника, 

17 марта 1991 года)

– Референдум: «Быть 

или не быть Оте честву?».

Хотя на самом деле та-

кая постановка вопро-

са – очередная демагогия: ничего уже не 

остановить, чем бы этот референдум ни 

закончился.

Си летит в Москву. Все фигуры уже на доске 

Си Цзиньпин, как сообщило агентство Reuters, 

рассчитывает в начале следующей недели нанести 

визит в Москву и встретиться с президентом 

Владимиром Путиным.

с. 1
Фракция КПРФ уже под-

готовила законопроект, 

отменяющий злополуч-

ный паспорт. Но в Госдуме доми-

нирует другая партия, которая не 

любит признавать ошибок, хотя 

даже скандальный депутат от «ЕР» 

Милонов признает, что «с футбо-

лом депутаты напортачили».

Впрочем, не футболом единым 

живет народ. Пройдемся по сле-

дам другого законопроекта. 

1 июня 2021 года Госдума сразу 

в двух чтениях приняла закон 

о так называемой социальной га-

зификации. То есть о наделении 

главным российским богатством 

за счет бюджета тех домохозяйств, 

которые еще не получили газ для 

своих нужд. Телевизор день и ночь 

сообщает об успехах на этой ниве. 

Еще бы: все желающие получили 

возможность бесплатно (ну или 

почти бесплатно) газифицировать 

загородный дом или дачную по-

стройку. Однако быстро выясни-

лось, что законодатели не учли 

массу нюансов, в частности, ин-

тересы тысяч и тысяч владельцев 

частных газопроводов. 

То есть забыли о гражданах 

России, которые не ждали манны 

небесной от государства, а за свои 

кровные рублики строили газо-

проводы и сами занимались их 

эксплуатацией. Строительство 

таких газопроводов вылетало 

в кругленькие суммы, есть при-

меры вложений 15–30 млн рублей 

и более. Вкладывая собственные 

средства, люди, естественно, рас-

считывали, что для подключения 

к их частным газопроводам но-

вые потребители будут вносить 

свои паи, тем самым компенсируя 

затраты на стройку и эксплуата-

цию. Но после принятия закона 

о «народной газификации» их 

теперь обязывают подключать 

новых потребителей бесплатно. 

В противном случае грозят изъять 

частные газопроводы и передать 

их в госсобственность. 

Получилось, государство, про-

возгласив социальную газифика-

цию за счет бюджета, использует 

для этого инвестиции граждан. 

Владельцы газопроводов – слиш-

ком громкое название, за ним 

стоят по большей части пенсио-

неры, которые захотели в XXI веке 

топить дома не дровами, а газом. 

Они потратили на этот дело годы 

жизни, вложили в газопроводы 

нередко кредиты и «гробовые», 

а теперь забесплатно вынужде-

Законы, отравляющие жизнь

Так печально 

выглядят 

сегодня 

трибуны 

на матчах РПЛ.

Помнится, в 2011 году прави-
тельство РФ создало интер-
нет-проект «Россия без дура-
ков». Этот «публичный конкурс 
на выявление самых бессмыс-
ленных, удушающих жизнь 
бюрократических процедур» 
анонсировал тогда лично пре-
зидент России. «На основе 
ваших предложений будут 
приниматься решения об их 
отмене или о корректировке 
каких-то процедур, а в необ-
ходимых случаях – кадровые 
решения», – обнадежил со-
граждан Дмитрий Медведев. 
За три первых дня работы 
новый сетевой ресурс посети-
ли более миллиона человек! 
А потом ресурс внезапно 
умер. А дураки остались. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

ны подключать к трубам дворцы 

чиновников и прочих не бедству-

ющих граждан. «Газпром», поль-

зуясь дырой в законе, торопится 

отрапортовать о завершении 

«народной газификации». Его 

структуры подключают новых 

собственников без соответству-

ющих согласований от контроли-

рующих структур, без детальных 

проектов. 

Граждане, естественно, ищут 

правды и справедливости. «Мы 

обращались в Администрацию 

президента, в правительство, к де-

путатам и губернатору, в прокура-

туру, но воз и ныне там», – говорит 

Юрий Сигачев, глава НП «Павлов-

ское» Домодедовского района Мос-

ковской области. По всей России 

создаются ассоциации владель-

цев частных газопроводов, суды 

завалены исками газовых контор к 

частникам и граждан в защиту их 

прав. Множество дел уже дошло до 

Верховного суда, немалое их число 

отклонено. Проблема вышла на 

федеральный уровень. 

Наконец, устранением своего 

же ляпа занялась Госдума. Тита-

ническими усилиями в декабре 

2021-го при комитете по энергети-

ке была создана рабочая группа, 

она неустанно трудилась целый 

год. И как написал в феврале 

2023 года председатель комитета 

по энергетике господин Заваль-

ный в ответ на письмо одной из 

групп обиженных владельцев га-

зопроводов, «до настоящего вре-

мени вопрос остается открытым, 

и работа будет продолжена». Ныне 
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к решению вопроса уже подклю-

чился Совет Федерации. 

И что же дальше? Одна фраза 

в законе – о возмещении поне-

сенных при строительстве рас-

ходов частных лиц – решила бы 

проблему. Но законодательный 

косяк никто из ответственных 

лиц исправлять не спешит, хотя 

недоработку вроде бы признают. 

«В ближайшее время в прави-

тельстве мы обсудим и вырабо-

таем предложения, которые бы 

не нарушали конституционные 

права основного абонента. Мы ви-

дим проблему, мы ее обсуждали 

неоднократно, мне кажется, мы 

нашли вариант, который можно 

было бы облечь в нормативную 

базу», – молвил зампред прави-

тельства Александр Новак на 

заседании Совета Федерации по 

газификации в апреле 2022 года. 

С тем пор минул почти год...  

Это лишь два примера зако-

нотворческой работы Госдумы 

совместно с правительством. 

Но немало и других законов выпус-

кается с «бомбами замедленного 

действия». Классический пример: 

принятие в 2006 году Лесного ко-

декса, последствия которого стра-

на расхлебывает до сих пор. На про-

шлой неделе премьер Мишустин 

принимал главу Рослесхоза Ивана 

Советникова, который отчитывал-

ся за то, что сделано, чтобы россий-

ские леса хоть чуть меньше горели 

и хищнически вырубались. 

В прошлом году народные из-

бранники поставили историче-

ский рекорд – приняли 653 закона. 

Причем, как сказал спикер Госду-

мы Вячеслав Володин, 222 закона 

имели социальную направлен-

ность. Работа шла в постоянном 

диалоге с правительством – Каб-

мин сработал очень эффективно, 

считает парламентарий. В «порт-

феле» депутатов остаются 1319 

законопроектов, 968 готовятся к 

первому чтению в текущем году. И 

сколько из них создадут новые про-

блемы для граждан и страны, мы 

не знаем. Достаточно напомнить 

о тех бредовых законодательных 

инициативах, которые в последнее 

время предлагались: запрет куре-

ния за рулем, штрафы за «умыш-

ленное уничтожение грибов» в 

лесах, наказание за прогулки в 

купальниках по улице. И так далее.

Так почему же так выходит, что 

новые законы нагромождают но-

вые проблемы? И почему десяти-

летиями в стране не принимаются 

простые решения, которые бы, 

например, оградили миллионы 

наших граждан от телефонного 

мошенничества. Что мешает за-

претить назойливую рекламу 

чудодейственных снадобий и 

чудо-приборов и участие в этой 

всероссийской афере врачей? Зна-

ющие люди утверждают, виной 

всему деньги, меркантильные ин-

тересы высоких чиновников. Или 

просто поглупела сама система, 

которая инстинктивно стремится 

к простым решениям по принци-

пу: я начальник – ты дурак… Вот 

и сиди, не суйся в государствен-

ные проблемы.   Т  
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3,47 млн трудовых мигрантов въехали 
в Россию в 2022 году. Как сообщают аналитики FinExpertiza, это на 871 тысячу 

больше, чем годом раньше 

«АвтоВАЗ» возобновил выпуск модели 
Lada Niva Legend во внедорожном варианте Bronto на производственных 

мощностях завода в Тольятти
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Георгий Бовт
публицист

– Санкции почти не затронули наи-
менее состоятельных. Их уровень по-
требления остался прежним, на том же 
минимуме. Однако большинства из нас 
коснулся рост цен. Наблюдаемая ин-
фляция составляет порядка 20%, в от-
личие от формальной. Импорт сжался, 
расцвел черный рынок по ряду пози-
ций. Стало сложнее выехать из страны. 
Но в магазинах по-прежнему есть еда 
и товары, а над головой у многих есть 
крыша. Мы не склонны к коллективному 
противостоянию, однако умеем приспо-
сабливаться к реальности индивидуаль-
но. Жизнь научила.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Как обыватель я санкций не заме-
тил. Цены растут, но прилавки полные. 
Техника стоит вменяемых денег. Острее 
ощущают санкции предприниматели, но 
они привыкли выкручиваться. А в це-
лом с момента образования Руси наши 
люди «бодались» с Западом. Ровные 
отношения с ним возникали короткими 
временами и выглядели скорее ано-
малией. На фоне вековечной конфрон-
тации и сурового климата в россиянах 
выросла способность переносить труд-
ности. У Азимова был рассказ «Челове-
коминимум», а наш народ – человеко-
максимум.

Константин Калачев
политолог

– Санкции пока не успели себя про-
явить в полной мере, но это может 
случиться через два-три года. Пока же 
средний россиянин живет на уровне 
потребления жителя Румынии или Бол-
гарии, для него действительно мало что 
изменилось. Народ у нас закаленный. 
У четвертой части домохозяйств нет 
канализации, более 15 млн человек вы-
живают на 15 тысяч рублей в месяц. Но 
что дальше? Какими станут цены? Даже 
самая крепкая финансовая система 
имеет пределы прочности.

Никита Масленников
ведущий эксперт Центра 

политических технологий

– Экономика жива, но проблем при-
бавилось. Мы начали структурно пере-
страивать экономику, но все проис-
ходит хаотично, и рисков стало больше. 
Уровень жизни граждан снижается. По 
сравнению с 2013-м объем реальных 
доходов упал на 9%. Обмелели част-
ные инвестиции, а одних бюджетных 
на все не хватит. Это, надо понимать, 
серьезные вызовы, и бодрячество тут 
неуместно.

Павел Салин
политолог

– Санкции имеют накопительный эф-
фект. Вначале был расчет на то, что они 
затронут все население. Теперь острие 
санкций недруги направили на ресурсы, 
необходимые для продолжения воен-
ной операции. Подводить итоги рано, 
не хочу спекулировать. Обыватель, 
разумеется, замечает снижение уровня 
жизни, однако адаптируется к этому, по-
скольку сползание происходит плавно. 
Именно поэтому наблюдателям могло 
показаться, что санкции не сработали. 
Думаю, дальнейшее понижение каче-
ства жизни лишь усугубит усталость 
в обществе. Во что она выльется, за-
висит от тех, кто окажется на политиче-
ском олимпе.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Жизнь почти 
не изменилась?
Экономика России чувствует себя 

гораздо лучше, вопреки прогнозам 

международных экономистов 

и аналитиков. Несмотря на обширные 

санкции, жизнь рядовых граждан 

почти не изменилась, пишет 

британское интернет-издание 

Independent. А Владимир Путин 

счел значимым результатом 

прошедшего года кратное повышение 

экономического суверенитета РФ. 

Как считает президент, трудности 

лишь пошли на пользу российской 

экономике. А что на это скажут наши 

собеседники?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сварщикам уже готовы платить 200 тысяч
•РАБОТА•

Росстат с гордостью заявил о беспрецедентном 

снижении безработицы. Ее уровень минималь-

ный в новейшей истории – 3,6%. Еще год назад, 

до начала СВО, он достигал 4,4%. На рынке труда 

наблюдается дефицит не вакансий, а соиска-

телей. На каждого безработного россиянина в 

среднем приходится 2,5 вакансии, а в некоторых 

регионах и того больше: в Тульской области – 11, 

в Ленинградской – 9, в Амурской – 8. Работы – на-

валом! Но не рано ли радуемся?

ИРИНА ХМАРА

По мнению специалистов, есть сразу несколько при-

чин. Первая – демографическая яма 1990-х с рекордно 

низким уровнем рождаемости. Сейчас молодых людей, 

вышедших на рынок труда, явная нехватка. Вторая – 

убыль населения вследствие пандемии коронавируса 

(избыточная смертность составила 1 млн человек, 

далеко не все из них были пожилыми). Третья – про-

веденная осенью 2022 года частичная мобилизация 

и уход тысяч людей на контрактную службу. Повлиял 

на уровень безработицы и отъезд квалифицирован-

ных специалистов за рубеж, и снижение количества 

мигрантов. В итоге рабочей силы в стране стало го-

раздо меньше. 

«В 2022 году достигли пенсионного возраста 1,9 млн 

россиян, а вошли в трудовой возраст 1,4 млн человек, – 

приводит цифры научный сотрудник лаборатории 

демографии и человеческого капитала Института 

Гайдара Игорь Ефремов. – Кроме того, 300 тысяч че-

ловек были мобилизованы и более 500 тысяч уехали 

за рубеж. Таким образом, за 2022 год с российского 

рынка труда исчезли минимум 1,2–1,3 млн потенци-

альных работников».

О том, что мобилизация существенно повлияла 

на рынок труда, говорят все эксперты. Часть безра-

ботных и многие представители рабочих профессий, 

особенно в бедных регионах, пошли в армию как по 

призыву, так и добровольцами. Оклад в 195 тысяч ру-

блей в месяц для многих из них превышает прежний 

заработок более чем в шесть раз. Кроме того, моби-

лизация вызвала отток молодых людей с хорошим 

образованием. В результате в стране возник дефицит 

квалифицированных менеджеров до 45 лет с опытом 

работы 3–5 лет. Одной из наиболее пострадавших тут 

считается отрасль IT: как заявлял вице-премьер Дмит-

рий Чернышенко, российскому IT-рынку не хватает 

около 1 млн специалистов. 

В итоге в наступившем году острая нехватка ква-

лифицированных кадров стала ключевой проблемой 

российского рынка труда. Производственные пред-

приятия в ходе опросов заявляют, что испытывают 

рекордный кадровый голод: работников не хватает 

каждому второму из них, треть компаний сообщают 

о нехватке квалифицированных сотрудников. Самый 

большой дефицит кадров был зафиксирован на пред-

приятиях легкой промышленности (–70%), в машино-

строении (–35%) и на пищевых производствах (–25%). 

Серьезные проблемы испытывает и строительная 

отрасль: в ноябре Минстрой сообщал, что сектору не 

хватает около 3 млн работников. С дефицитом рабочей 

силы столкнулось и сельское хозяйство. Даже Мин-

здрав заявил о нехватке медперсонала и предложил 

разрешить ординаторам второго года обучения рабо-

тать врачами-стажерами, чтобы хоть как-то утолить 

кадровый голод. По данным министерства, сейчас в 

стране не хватает 25 тысяч врачей и более 50 тысяч 

среднего персонала. 

Но в первую очередь все же не хватает рабочих рук, 

а также квалифицированных представителей инже-

нерных и технических профессий. «Из-за санкций и 

потребности в импортозамещении нехватка кадров 

будет наблюдаться в отраслях машиностроения и 

обрабатывающей промышленности. Если говорить 

о специальностях, то усилится дефицит станочников 

широкого профиля, токарей, инженеров», –прогнози-

рует профессор Финансового университета Александр 

Сафонов. 

«Главная дыра на рынке труда – синие воротнич-

ки, – подтверждает директор Института социально-

экономических исследований Алексей Зубец. – Это 

люди, которые могут что-то делать своими руками: 

стоять за станком, налаживать оборудование. В марте 

в список самых высокооплачиваемых и востребован-

ных специалистов попали сварщики, они в большом 

дефиците, работодатели готовы рекордно поднимать 

им зарплаты». Хороший сварщик на вахте сейчас мо-

жет заработать 200–300 тысяч! 

По словам эксперта, резкий рост промышленной 

активности, который начался в прошлом году, потре-

бовал огромного количества людей. Активизирова-

лись военные заводы и все, что связано с оборонкой: 

«Там сейчас люди работают в три смены, и им за это 

хорошо платят. В Омске, Ижевске уровень зарплат вы-

рос кратно». Тем не менее, по оценкам специалистов, 

в 2023 году ВПК будет недоставать около 50 тысяч со-

трудников, прежде всего высококвалифицированных 

инженеров. 

Так куда стоит податься, если думаете сменить ра-

боту? Самые выигрышные сейчас в плане работы сфе-

ры – это все, что связано с оборонкой, добычей золота 

и металлов, агропромышленностью и кибербезопас-

ностью. Также неплохо себя чувствует девелопмент. 

Ну и много вакансий в государственном секторе, в 

муниципалитетах. В ближайшие пару лет, если кри-

зис затянется, именно госкомпании и бюджетные 

учреждения будут гарантировать рабочие места, в 

то время как вклад частного бизнеса, в особенности 

малого и среднего, будет сокращаться, прогнозиру-

ют эксперты. Государство превращается в основного 

работодателя. Т

P.S. А вот кого точно нет в списках востребованных специ-
альностей, так это мотивационных тренеров, инфобизпро-
дюсеров, видеоблогеров, специалистов по тимбилдингу, 
сторисмейкеров, инфлюэнсеров, представителей сферы 
виртуальной экономики. Недавно они зарабатывали от-
личные деньги, но теперь жизнь упрощается – тут не до 
креатива…

Эти люди зарабатывают сейчас не меньше 

академиков.

Не лечится
В итоге нынче на счетах 

у «Круга добра» должно 

храниться около чет-

верти триллиона рублей – при 

среднегодовых расходах в пять 

раз меньше. Еще порядка 160 

млрд в год жертвуют на меди-

цинскую благотворительность 

граждане России – это выяснили 

эксперты бизнес-школы «Скол-

ково». 

Но два медицинских министра 

уверяют, что отрасль не нуждает-

ся в такой дополнительной помо-

щи. «Такие сборы средств должны 

уйти на зад ний план», – заявил 

Михаил Мурашко. 

Тем временем в стране быстро 

возрождается черный рынок ле-

карств с бешеными ценами на 

востребованные препараты. Об 

этом говорили фармацевты на 

только что прошедшем в Москве 

20-м Аптечном саммите. Пред-

седатель правления Ассоциации 

аптек Калининградской области 

Дмитрий Яговдик заявляет об 

отсутствии в стране препарата 

тамоксифен для гормонозави-

симых опухолей, в первую оче-

редь, рака молочной железы, 

занимающего лидирующие 

позиции в структуре злокаче-

ственных новообразований 

у женщин. Перекупщики пред-

лагают в интернете копеечный 

препарат по 3 тысячи рублей за 

пачку. С осени пропал препарат 

для лечения сахарного диабета 

оземпик, продолжает директор 

СРО «Ассоциация независимых 

аптек» Виктория Преснякова. 

Еще раньше аналитики DSM 

Group, исследователи фармацев-

тического рынка, подсчитали: 

по итогам 2022 года число наи-

менований лекарств, доступных 

российским потребителям в роз-

ничной продаже, сократилось на 

10%. Зато оживились челноки и 

спекулянты. Глава Самарской 

областной фармацевтической 

ассоциации Елена Гладкова рас-

сказывает, что Росздравнадзор 

блокирует каналы серых про-

даж, но они появляются вновь. 

Неудивительно: борьбе с дефи-

цитом никогда не помогали за-

преты и ограничения.

А лекарственный дефицит вы-

рос до того, что президент Путин 

потребовал от правительства в 

кратчайшие сроки решить про-

блемы на рынке, потерявшем 

более двух тысяч препаратов 

после того, как резко сократи-

36%
рынка лекарств приходится 
на отечественных 
производителей. Компании 
из «недружественных» 
стран занимают больше 
половины этого рынка

В Испании еще в XI веке появились первые 
аптеки в Европе, а сегодня испанский фарма-
цевтический рынок в денежном выражении 
занимает одно из ведущих мест в ЕС. Что не-
удивительно: за последние 9 лет инвестиции в 
клинические исследования, проводимые фар-
мацевтической промышленностью Испании, вы-
росли на 86%. В местных аптеках можно купить 
любые лекарства безрецептурного отпуска или 
заказать рецептурный препарат. Розничные це-
ны на лекарства в Испании на 12% ниже средне-
европейских.

Зато в России внутреннее производство ле-
карств, по данным Росстата за ноябрь, снизилось 
на 14,8% в годовом выражении. Основная причи-
на – отечественная фармпромышленность почти 
не производит современные субстанции, основу 
любого лекарства. Но замминистра промышлен-
ности и торговли Василий Осьмаков, курирующий 
проект «Субстанции России», отставанием не тре-
вожится. По его словам, Россия «не испытывает 
дефицита в фармацевтических субстанциях, так 

как продукция поставляется из дружественных 
Китая и Индии, и поставки не прекращались». 
Спасибо дяде?

А еще в последнее десятилетие в России суще-
ственно сократилось количество ученых-врачей, 
получивших степени кандидата и доктора наук. 
В 2021 году Минобрнауки выдало 205 дипломов 
соискателям, защитившим докторские диссерта-
ции по профилю «Здравоохранение», в 2010 году 
их было 380. А в области фармацевтических наук 
было выдано лишь пять таких дипломов.

В общем, догонять Испанию мы не торопимся. 
Хотя эта страна занимает одно из первых мест 
в мире по уровню здоровья (данные Всемирной 
организации здравоохранения, отдела народо-
населения ООН и Всемирного банка). И здесь 
самая высокая продолжительность жизни среди 
европейских государств. Прогноз: к 2040 году 
показатель средней продолжительности жизни 
в Испании вырастет до 86 лет.

А Россия расположилась на 95-м месте, между 
Кабо-Верде и Вануату. 

ПАРАЛЛЕЛИ

с. 1

для экстренного снижения дав-

ления, жаропонижающие, анти-

биотики, противоопухолевые 

лекарства, средства для лечения 

диабета, растворы для перито-

неального диализа, популярный 

глюкокортикоид преднизолон, 

иммуноглобулин человека, в 

том числе против гепатита В. В 

перечень включены и вакцины 

– против дифтерии, коклюша, 

столбняка и гриппа, а также 

сыворотки, предотвращающие 

развитие бешенства и столбняка. 

Обходиться без таких препаратов 

современная медицина не может.

Еще раньше в наших аптеках 

уменьшилось количество самых 

дешевых лекарств. В рознице 

были представлены 2402 наиме-

нования препаратов стоимостью 

до 50 рублей – это на 41% меньше, 

чем годом ранее, и вдвое меньше, 

чем в 2020-м. По итогам III квар-

тала прошлого года средний чек 

в аптеках составил 622 рубля – на 

15,6% больше, чем годом ранее.

Россия и раньше плотно «си-

дела на игле» зарубежной фарма-

кологии: в 2019 году наша страна 

закупила на мировом рынке ле-

карственных средств и медика-

ментов на 9,9 млрд долларов. Это 

чуть меньше фармацевтического 

экспорта Испании (10,1 млрд дол-

ларов).  Т  

сегментах. Вместе компании из 

«недружественных» стран зани-

мают больше половины рынка 

лекарств, а на российских игро-

ков приходится лишь 36%. 

Комиссия при Минздраве со-

ставила перечень из сотни ле-

карств, оказавшихся под угро-

зой недостатка или отсутствия 

на рынке. В списке медикаменты 

лись поставки из-за рубежа. В 

2023-м и последующих годах 

95% российского фармрынка 

может оказаться под угрозой из-

за его зависимости от импорта, 

предупредили эксперты. Доля 

зарубежных производителей 

на рынке России, по их подсче-

там, составляет около четверти 

в бюджетном и коммерческом 

Ф
О

ТО
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 С
М

И
Р

Н
О

В
А

/Т
А

С
С



4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 17 марта | 2023 | www.trud.ru

«СевКомНефтегаз» запустил на Северо-Комсомольском месторождении  
мобильный комплекс предварительной подготовки нефти – собственную разработку научно-проектного блока «Роснефти»

•ИННОВАЦИИ•

Северо-Комсомольское место-

рождение, расположенное на 

Ямале, было открыто еще в 60-х 

годах прошлого века. Запасы 

внушительные – более 200 млн 

тонн, но как их добыть? Нефть 

в недрах особенная – высоко-

вязкая. Вопрос о начале ос-

воения месторождения повис 

в морозном ямальском воздухе 

примерно на 60 лет. С приходом 

«Роснефти» эта сложная задача 

решилась благодаря иннова-

ционному развитию компании 

и применению уникальных 

для региона технологий.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Р
азрабатывать сложные гео-

логические кладовые нефти 

начала компания «СевКом-

Нефтегаз» – дочерняя струк-

тура «Роснефти». За пять лет 

работы уже добыто около 5 млн 

тонн нефти и газового конденса-

та. Эти успехи специалисты «Рос-

нефти» связывают с применением 

отечественных инновационных 

решений и оборудования, они же 

позволяют экономить миллиарды 

рублей.

«На Северо-Комсомольском 

месторождении слой высоковяз-

кой нефти лежит между газовой 

шапкой сверху и водой – снизу. Это 

означает, что при добыче шансы 

«зацепить» воду или попутный газ 

велики», – говорит Булат Хасанов, 

заместитель генерального дирек-

тора по бурению компании «Сев-

КомНефтегаз». «Именно поэтому 

месторождение, которое открыли 

еще в 1960-х годах, не разрабаты-

вали вплоть до 2017 года, так как 

добыча была нецелесообразной. 

Сделать разработку месторожде-

ния рентабельной позволило осво-

ение технологии бурения скважин 

с горизонтальными стволами про-

тяженностью более 2000 метров 

и внедрение интеллектуальных 

систем добычи нефти», – поясня-

ет Хасанов.

Плюс искусственный 
интеллект
Передовые технологии сильно 

упростили работу нефтяников. 

Сейчас «СевКомНефтегаз» при-

меняет российскую систему ин-

теллектуального управления 

бурением, которая работает на ав-

топилоте. Буровой станок больше 

не управляется вручную – вместо 

этого инженеры готовят програм-

му работы, а бурильщик остается в 

операторной и следит за процессом. 

Система сама вносит корректиров-

ки, сканирует показатели датчиков 

и в случае необходимости выходит 

с мастером на связь. Таким обра-

зом, применение искусственного 

интеллекта при строительстве 

скважин сократило продолжитель-

ность бурения на 12 часов, а сред-

ний экономический эффект при 

строительстве одной скважины 

составил порядка 1,7 млн рублей, 

подчеркнули в «Роснефти».

Еще одна отечественная раз-

работка, которая успешно приме-

няется на Северо-Комсомольском 

месторождении «Роснефти», – ав-

тономное устройство контроля 

притока нефти. Эта деталь, кото-

рая представляет собой плоский 

круглый диск не более 1 см в тол-

щину, позволяет контролировать 

восходящий по скважине поток, 

пропуская нефть и не пропуская 

воду. Устройство работает за счет 

разницы давлений: когда в ствол 

скважины вместо высоковязкой 

нефти попадает газ или вода, то 

дисковый клапан реагирует на раз-

ницу давлений и прижимается к 

стенке, блокируя вход. Отечествен-

ная промышленность освоила вы-

пуск таких устройств.

Кроме того, «СевКомНефтегаз» 

запустил на Северо-Комсомоль-

ском месторождении мобильный 

комплекс предварительной под-

готовки нефти –  собственную раз-

работку научно-проектного блока 

«Роснефти». Малогабаритная уста-

новка состоит из двух сепараторов 

и за счет гравитации отделяет 

более 80% попутного нефтяного 

газа из скважинной жидкости. 

Преимущество системы в ее мо-

бильности – установку собрали за 

несколько месяцев, на год быстрее 

плановых сроков. Экономический 

Легкая добыча трудной нефти
На Ямале работают с глубоко залегающими запасами углеводородов
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эффект от ее использования превы-

сил 1 млрд рублей, а добычу нарас-

тили на 30%.

Сделано в России
Другая российская разработка 

дает вторую жизнь старым или 

вышедшим из строя скважинам. 

Инновационное решение при-

меняют на еще одном ямаль-

ском предприятии «Роснефти» – 

«РН-Пурнефтегаз». Это один из 

основных центров нефтегазо-

добычи «Роснефти» в регионе. 

Композитные пакер-пробки те-

перь незаменимы при проведении 

капитального ремонта скважин 

Под контролем лазера
Кроме этого, на месторождениях 

«РН-Пурнефтегаза» ведется посто-

янный мониторинг уровня парни-

ковых газов с помощью беспилот-

ного комплекса. Для обследования 

добывающей инфраструктуры 

используются лазерные и ультра-

звуковые детекторы, причем лазер-

ные способны определять наличие 

метана в атмосфере, а ультразву-

ковые – находить утечки газа под 

давлением. Мультиспектральные 

инфракрасные камеры оптической 

визуализации газов используют 

криотехнологии: детекторы этих 

камер охлаждаются до 180–210°C, 

это позволяет существенно сни-

зить количество помех и с высокой 

точностью визуализировать нали-

чие метана.

Также нефтяники активно 

принимают участие в специаль-

ных экологических мероприя-

тиях, которые направлены на 

сохранение биоразнообразия 

региона. В 2022 году экологи «РН-

Пурнефтегаза» выпустили в аква-

торию Обь-Иртышского бассейна 

более 1,7 млн мальков пеляди – цен-

ной промысловой рыбы рода сиго-

вых. По заказу нефтяников мальков 

вырастили в природном водоеме 

в Ханты-Мансийском районе, где 

были созданы оптимальные усло-

вия для воспроизводства рыбы, обе-

спечивающие быструю адаптацию 

молоди к естественным условиям.

Также при поддержке «РН-

Пурнефтегаза» Пуровский район 

ЯНАО реализует проект по разве-

дению ценных пород рыб. В июле 

2022 года муниципальная сель-

скохозяйственная община «Харам-

пурская» выпустила мальков ра-

дужной форели в рыборазводную 

линию, помощь в приобретении 

которой оказали нефтяники. Агра-

рии планируют за два года вырас-

тить до 10 тонн рыбы. В процессе 

разведения форели работники об-

щины накопили уникальный опыт, 

который в дальнейшем позволит 

выращивать мальков ценных си-

говых пород рыб (муксун, нельма, 

щекур) для восполнения их попу-

ляции в реках и озерах Ямала.

Дома для лесных ненцев
Нефтяники не остаются в стороне 

и от вопросов поддержки и сохра-

нения коренных малочисленных 

народов Севера. При поддержке 

«Роснефти» в марте 2023 года на 

Ямале отметили 90-летие этниче-

ского поселения коренных народов 

Севера – деревни Харампур. Два 

десятилетия назад здесь стояло 

всего несколько домов, а сегодня 

благодаря поддержке «Роснефти» 

деревня представляет собой совре-

менное поселение лесных ненцев 

с развитой социальной инфра-

структурой.

Почти 20 лет назад компания 

«РН-Пурнефтегаз» взяла шефство 

над национальной деревней в Пу-

ровском районе. За это время пред-

приятие реализовало множество 

социальных и благотворитель-

ных программ, направленных на 

развитие национальной деревни. 

Благодаря помощи «Роснефти» 

Харампур стал центром культуры 

лесных ненцев. Нефтяники заново 

выстроили коммунальную и соци-

альную инфраструктуру населен-

ного пункта: подъездную дорогу, 

очистные сооружения, инженерно-

коммуникационные сети, культур-

но-досуговый центр, библиотеку 

и 20 двухэтажных восьмиугольных 

коттеджей, стилизованных под на-

циональное жилище ненцев – чум. 

В поселке также построили школу-

интернат, где дети оленеводов и ры-

баков помимо общеобразователь-

ной программы изучают родной 

язык и традиционные ремесла.  Т

Свыше 
1 млрд рублей
составил экономический эффект ис-
пользования мобильного комплек-
са предварительной подготовки 
нефти

Разработку Северо-
Комсомольского месторождения 
сделать рентабельной позволили 
технологии бурения скважин 
с горизонтальными стволами 
протяженностью более 2000 м 
и внедрение интеллектуальных 
систем добычи нефти

Сотрудники «РН-
Пурнефтегаз» 
за пять лет разра-
ботали 166 проек-
тов, направленных 
на совершенство-
вание технологи-
ческих процессов, 
повышение опера-
ционных показате-
лей и инновацион-
ное развитие

Разрабатывать сложные геологические кладовые нефти начала компания «СевКомНефтегаз» – дочерняя структура «Роснефти».

При поддержке «Роснефти» в марте 2023 года на Ямале отметили 90-летие этнического поселения коренных народов Севера – деревни Харампур.

на технология термогазодина-

мического воздействия на пласт, 

которая позволяет восстановить 

продуктивность скважин. Исполь-

зование отечественных чашечных 

пакеров (устройства, необходи-

мые для обработки призабойной 

зоны пласта) позволяет в среднем 

сократить время ремонта одной 

скважины в шесть раз. Данное 

инженерное решение снижает 

механическое воздействие на 

стенки эксплуатационной колон-

ны, что предотвращает ее износ. 

Кроме этого, «РН-Пурнефтегаз» 

разрабатывает нефтяные залежи 

Ачимовских пластов с глубинами 

залегания более 4 тысяч метров.

Как отметили в «Роснефти», 

в «РН-Пурнефтегаз» уже на про-

тяжении трех лет успешно дей-

ствует центр информирования, 

собирающий предложения по 

оптимизации и рационализации 

производственных процессов от 

сотрудников. Кроме реализации 

собственных инициатив предпри-

ятие успешно перенимает опыт 

других предприятий «Роснефти»: 

за последние три года внедрено 

в производство более 40 техноло-

гических решений.

Нефтяники позаботились и об 

окружающей среде. За последние 

два года «РН-Пурнефтегаз» инвес-

тировал в природоохранную дея-

тельность более 700 млн рублей. 

Эти средства направлены на повы-

шение надежности трубопроводов 

с неразрушающим контролем и 

ремонтом, постоянный монито-

ринг окружающей среды, рацио-

нальное использование попутно-

го нефтяного газа, эффективное 

управление водными ресурсами 

и рекультивацию земель.

Буровые отходы на предпри-

ятии полностью утилизируют-

ся с применением современных 

технологий, прошедших госу-

дарственную экологическую экс-

пертизу. Получаемая в процессе 

утилизации промышленных не-

фтесодержащих отходов вторич-

ная продукция вновь вовлекается 

в технологический процесс.

скважин, а также при проведении 

гидравлического разрыва пласта. 

Применение отечественных ком-

позитных пробок вместо чугун-

но-алюминиевых, используемых 

ранее, позволило в среднем на 30% 

сократить время ремонта скважи-

ны, а также повысить эффектив-

ность работ – 1 млн рублей на одну 

скважину.

«Ежегодно мы разрабатываем 

минимум 50 технологических 

решений, направленных на сни-

жение операционных и капиталь-

ных затрат предприятия, а также 

получение дополнительной до-

бычи. Например, за 2022 год мы 

получили фактический эконо-

мический эффект более 1 млрд 

рублей», – отметил Тахмез Тахме-

зов, начальник отдела научно-тех-

нического развития и инноваций 

«РН-Пурнефтегаз».

«РН-Пурнефтегаз» действитель-

но является одним из ключевых 

предприятий «Роснефти» по раз-

работке и внедрению новых идей 

в производственные процессы. 

Например, за последние пять лет 

компания получила экономиче-

ский эффект в размере 3,8 млрд 

рублей от реализации программы 

повышения производственной эф-

фективности. За это время сотруд-

ники предприятия разработали 

166 проектов, направленных на 

совершенствование технологиче-

ских процессов, повышение опера-

ционных показателей и инноваци-

онное развитие.

На лицензионных участках 

предприятия непрерывно ведут-

ся испытания новых технологи-

ческих решений и передового 

отечественного оборудования, 

так как все разрабатываемые 

месторождения имеют сложную 

геологическую структуру. В «РН-

Пурнефтегазе» успешно внедре-

на месторождениях предприятия. 

Они используются для постоян-

ной или временной изоляции 

одной зоны ствола скважины от 

другой при испытании и ремонте 
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Заправки АЗК «Зерно» спроектированы так, чтобы максимально оптимизировать  
процесс обслуживания клиентов, ускорив его засчет технологичности оборудования и особого зонирования торгового зала, а также 

обеспечить высокий уровень комфорта для посетителей

•БИЗНЕС•

Сеть АЗС «Роснефть» отвечает 

на наплыв автопутешественни-

ков развитием нового формата 

обслуживания под собственной 

торговой маркой. Клиенты пер-

спективный сервис уже оцени-

ли по достоинству.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

П
отребительский спрос 

на услу ги, которые авто-

любителям в России ока-

зывают автозаправочные 

станции, в последние годы 

поменялся настолько значитель-

но, что успешно развивающуюся 

сеть заправок уже сложно пред-

ставить без собственной экосисте-

мы лояльности, дополнительных 

услуг и сервисов. Самые крупные 

игроки рынка розничных продаж 

топлива понимают этот тренд, 

учитывая в своих стратегиях 

развития.

Для успешного развития со-

временной сети АЗС продавать 

только топливо уже недостаточно. 

Сегодня АЗС – это многофункцио-

нальный заправочный комплекс, 

который включает в себя и сопут-

ствующие товары, и различные 

услуги, и высокий уровень серви-

са. Об этом заявил генеральный 

директор АО «РН-Москва» (входит 

в ПАО «НК «Роснефть») Дмитрий 

Шишонков в ходе круглого стола 

«Перспективы автотуризма. Что 

необходимо путешественникам 

по дороге», который состоялся на 

этой неделе в рамках Междуна-

родной туристической выставки 

«Интурмаркет-2023».

Тренд на 
автомобилизацию
Общая численность клиентов 

услуг АЗС в России определенно 

имеет тенденцию к росту. Этот 

факт наглядно иллюстрируют 

цифры сухой статистики и косвен-

но подтверждает прогнозы анали-

тиков в части динамики продаж 

автомашин и роста общего уровня 

автомобилизации населения.

Несмотря на то что новые ав-

томобили в России в 2022 году 

продавались реже из-за решений 

некоторых производителей о при-

остановке работы в нашей стране, 

в текущем году, по прогнозам ана-

литиков, реализация новых авто 

снова вырастет (на 12%). Освобо-

дившуюся нишу на этом рынке за-

ймут другие игроки, в том числе из 

Китая. Еще одним трендом станет 

резкий рост параллельного им-

порта более привычных брендов 

иномарок. Продолжится также вы-

пуск новых машин отечественно-

го производства.

При некотором перебое в про-

дажах новых авто общий уровень 

автомобилизации в России, по 

информации ГИБДД, в 2022 году 

все-таки не снижался, хоть и не-

значительно сбавил темпы роста – 

до 0,5%, с 1,4–1,9% в предыдущие 

три года. По некоторым позициям 

даже поменялось качество авто-

парка россиян, в частности, с точ-

ки зрения использования новых 

видов энергии на 61% увеличилось 

количество электрокаров у росси-

ян, а число гибридов стало больше 

на 51%.

Такие позитивные тенденции 

неизбежно влияют на подход к 

«Зерно» для клиентов «Роснефти»
Сервис на АЗС компании делает путешествие на автомобиле удобным и комфортным

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

выбору логистики путешествий 

наших соотечественников – тури-

стические поездки на автомоби-

ле по стране становятся все более 

популярными. По данным иссле-

дования Аналитического центра 

НАФИ, 83% жителей нашей стра-

ны хотя бы раз отправлялись на 

автомобиле в другой город или 

регион для культурных, развле-

кательных или рекреационных 

целей. Только в 2022 году автопу-

тешествие совершили 67% росси-

ян, а 12% из них попробовали этот 

вид отдыха впервые.

При этом самыми популяр-

ными среди российских автоту-

ристов традиционно являются 

протяженные трассы между Мо-

сквой и Санкт-Петербургом (М-10 

и М-11), южное направление (путь 

в Крым и Краснодарский край), 

Золотое и Ладожское кольца, Чуй-

ский и Сибирский тракты.

Есть предложение
Не секрет, что опытные автолюби-

тели стараются заправлять свои 

автомобили на заправках одной 

и той же крупной сети АЗС. Во-

первых, контроль качества топли-

ва на таких заправочных станциях 

выше. Во-вторых, сетевые роз-

ничные игроки предлагают до-

билей. В том числе для этого «Рос-

нефть» работает над расширением 

своего нового формата заправок.

Тысяча АЗС нового бренда
«Для автолюбителей важно иметь 

возможность отдохнуть и вос-

становить силы во время оста-

новки. Именно по этой причине 

мы разработали и сейчас актив-

но масштабируем новый формат 

АЗК «Зерно», основой которого 

является принципиально новое 

зонирование торгового зала», – 

говорит Шишонков, добавив, что 

направление, включающее в себя 

целый ряд сервисов и услуг, ак-

тивно развивается. По предвари-

тельным данным, новый формат 

АЗС «Роснефть» под собственной 

торговой маркой «Зерно» будет 

представлен более чем на 1000 

АЗК в течение ближайших трех 

лет.

Принципиальное отличие 

нового формата «Зерно» заклю-

чается не только в качествен-

ном зерновом кофе и наличии 

полноценного кафе с широким 

ассортиментом свежей выпечки, 

сэндвичей и хот-догов, а также 

горячих блюд. Заправки этого 

формата спроектированы так, 

чтобы максимально оптимизи-

ровать процесс обслуживания 

клиентов, ускорив его засчет 

технологичности оборудования 

и особого зонирования торгового 

зала, а также обеспечить высокий 

уровень комфорта для посетите-

лей, которым нужно снять напря-

жение после долгой дороги.

На своих АЗС «Роснефть» уже 

предлагает своим клиентам ши-

рокий ассортимент товаров и ус-

луг – от продукции магазинов и 

кафе до возможности принять душ 

и остановиться на ночь в много-

функциональных комплексах и 

полноценных гостиницах. А это 

не только делает путешествие на 

автомобиле комфортным, но и 

способствует развитию автоту-

ризма в регионах присутствия.

Надо отметить и тот факт, что 

«Роснефть» учитывает регио-

нальные особенности спроса, в 

том числе ориентируясь на тури-

стические маршруты. Новый фор-

мат заправок «Зерно», например, 

уже интегрирован в популярное 

автомобильное туристическое 

направление вдоль Финского за-

лива.

Вклад в экологию
Благодаря активному развитию 

подобной инфраструктуры ав-

тотуризм в России становится 

удобным и комфортным. Его по-

пулярность увеличивается, соот-

ветствующим образом меняется и 

автомобильный туристический 

трафик. Все это значит, что неиз-

бежно растет и ответственность 

за окружающую среду.

Экологичности собственных 

АЗК и реализуемых продуктов 

«Роснефть» уделяет особое вни-

мание, поскольку традиционные 

виды топлива, которые реализу-

ются на АЗК компании, имеют 

не только высокие эксплуатаци-

онные характеристики, но и от-

личаются низкими показателями 

углеродного следа.

Дополнительно компания «Рос-

нефть» увеличивает производство 

бензинов с низким содержанием 

серы, бензола и ароматических 

углеводородов.

В рамках работы по снижению 

выбросов расширяется география 

сети газозаправочных комплек-

сов, включая станции с компри-

мированным природным газом 

(КПГ). На сегодняшний день сеть 

газовых станций и модулей при 

АЗС состоит из 21 объекта в Во-

ронежской, Саратовской, Орен-

бургской и Ульяновской областях, 

Ставропольском крае, Ингушетии, 

Мордовии и Удмуртии. К концу 

2028 года «Роснефть» планирует 

запустить до 200 газозаправочных 

объектов в рамках реализации 

Программы развития газозапра-

вочной инфраструктуры.

Важным направлением раз-

вития розничного бизнеса «Рос-

нефти» является использование и 

дальнейшее внедрение сети заряд-

ных станций для электромобилей. 

Особенно с учетом того, что гово-

рит статистика – спрос на них по-

степенно растет. В конце прошлого 

года в Московской области было 

установлено 27 зарядных станций. 

Такие зарядки являются ультра-

быстрыми – их мощность состав-

ляет по 150 кВт, и они позволяют 

зарядить батарею электромобиля 

до 80% всего за 20 минут.

В общей сложности на дан-

ный момент на АЗС «Роснефть» 

установлено более 50 зарядных 

станций в таких регионах, как 

Санкт-Петербург, Ленинградская, 

Московская, Липецкая, Воронеж-

ская, Кемеровская области, Крас-

нодарский край и Бурятия.

По словам представителя «Рос-

нефти», развитие такой инфра-

структуры позволяет водителям 

заряжать электромобили в уже до-

ступных регионах, а в дальнейшем 

планируется развитие и в других 

регионах присутствия сети АЗС 

«Роснефть», что, определенно, 

сделает путешествие в том числе 

на электромобилях проще и ком-

фортнее. Т

Oколо 
3 тысяч 
АЗС составляет сеть 
«Роснефти», представ-
ленная в 59 регионах РФ

До 200  
газозаправочных 
объектов «Роснефть» 
планирует запустить 
к концу 2028 года

«Роснефть» непрерывно внедряет новые 
форматы обслуживания клиентов, среди 
которых не только полноценные кафе, 
но и дорожные аптеки, финансовые 
супермаркеты, мобильные фудтраки

Новый формат автозаправок 
«Роснефти» под собственной 
торговой маркой «Зерно» будет 
представлен более чем на 1000 АЗК 
в течение ближайших трех лет

В топливном портфеле АЗК 
«Роснефть» есть собственный 
фирменный продукт PULSAR 
с улучшенными характеристиками, 
которые обеспечивают чистоту 
топливной системы, стабильность 
работы двигателя и общую 
экономичность содержания 
автомобиля

На АЗС «Роснефть» 
установлено более 
50 зарядных 
станций в таких 
регионах, как 
Санкт-Петербург, 
Ленинградская, 
Московская, 
Липецкая, 
Воронежская, 
Кемеровская 
области, 
Краснодарский 
край и Бурятия

полнительно целый спектр услуг. 

В-третьих, крупнейшие игроки 

рынка розничных продаж бере-

гут репутацию и не смешивают 

разные марки топ лива.

«Роснефть», как следует из слов 

генерального директора одной 

из розничных «дочек» компании 

Дмит рия Шишонкова, учитывает 

все потребности и привычки ав-

топутешественников, развивая 

свою автозаправочную инфра-

структуру.

«В настоящее время для компа-

нии «Роснефть» значимой и акту-

альной темой стал вопрос разви-

тия внутреннего автомобильного 

туризма, – говорит Шишонков. – 

В этой связи наша компания яв-

ляется надежным выбором для 

автовладельцев. Сеть АЗС «Рос-

нефть» – одна из крупнейших 

автозаправочных сетей топлив-

ного розничного рынка России 

с наибольшим географическим 

покрытием. Сеть представлена 

в 59 регионах Российской Феде-

рации и включает в себя почти 

3 тысячи АЗС».

На заправках установлены 

станции техобслуживания, где ав-

толюбители могут самостоятель-

но проверить давление в шинах 

и при необходимости накачать 

покрышки, пропылесосить салон 

или помыть свой автомобиль.

В топливном портфеле АЗК 

«Роснефть» есть собственный 

фирменный продукт PULSAR. 

Компания реализует бензин, а с 

недавних пор и дизельное топливо 

этой марки. Речь идет о продуктах 

с улучшенными характеристика-

ми, которые обеспечивают чисто-

ту топливной системы двигателя, 

а значит, стабильность работы 

двигателя и общую экономич-

ность содержания автомобиля, 

что особенно важно при длитель-

ных поездках.

Однако, как уже было сказано, 

АЗС для удовлетворения своего 

потребителя должны предостав-

лять целый пакет услуг и сервисов 

помимо заправки топливом и тех-

нического обслуживания автомо-

«Роснефть» непрерывно вне-

дряет новые форматы обслужи-

вания, среди которых не только 

полноценные кафе, но и дорожные 

аптеки, финансовые супермарке-

ты, мобильные фудтраки.

Кроме того, компания уделяет 

внимание удобству мобильного 

приложения, пользователи кото-

рого всегда имеют возможность 

посмотреть на карте ближайшие 

АЗС, построить к ним маршрут, уз-

нать об актуальных акциях, а так-

же копить бонусы и оплачивать 

ими покупки. Ведь фактически 

это означает, что карта лояльно-

сти, которая раньше была «пла-

стиком», теперь всегда под рукой.
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Знаменитому барду Александру 

Городницкому 20 марта исполнится 

90 лет. В родном для него городе на 

Неве к юбилею готовят музыкаль-

ный вечер и выставку, где будут 

представлены его фотографии, 

рукописи, книги. Представьте: его 

первые стихи были опубликованы 

в далеком 1948-м в сборнике вос-

питанников литературной студии го-

родского Дворца пионеров. И с тех 

пор поэзия его не покидала. А еще 

Городницкий сумел совместить ли-

рику с физикой, став автором науч-

ных открытий и гипотез – одна его 

реконструкция возможной гибели 

Атлантиды чего стоит!

Пять лет назад, перед прошлой круглой да-
той, мы общались в служебном помещении 
Большого зала Петербургской филармо-
нии. В тот вечер Александр Моисеевич да-
вал концерт – и волновался, как новичок.

«А я и есть новичок. Мне впервые пред-
стоит выйти на филармоническую сцену, – 
объяснил он мне. – Это же храм музыки, 
в который я еще школьником, потом студен-
том Горного института ходил на концерты ве-
ликих дирижеров. Первые исполнения сим-
фоний Шостаковича. Маэстро Мравинский, 
Ферреро, Стоковский – какие имена! И вдруг 
меня зовут туда, где выступали боги...»

Тот его концерт прошел при аншлаге. Он 
отвечал на записки из зала, читал стихи – 
свои и любимых авторов, пел. И, конечно 
же, рассказывал об экспедициях, а их на 
его долю выпали десятки. Исследователь 
истории Земли, дрейфа континентов, маг-
нитных полей, строения океанской лито-
сферы – где только он не побывал! Добрал-
ся даже до... Атлантиды. В 1984-м во время 
экспедиции в районе подводной горной 
гряды недалеко от Гибралтара команда на-
учного судна «Витязь» наткнулась на соору-
жения, похожие на городские развалины. 
Городницкий погружался под воду в специ-
альном аппарате. Согласно его гипотезе, 
именно там находилась легендарная стра-
на, погибшая в результате столкновения 
гигантских материковых плит…

А подвигли его на научные подвиги, как 
он сам полушутя говорил, питерские эрми-
тажные Атланты – те самые, что «держат не-
бо на каменных руках». Его знаменитая пес-
ня о них была написана на борту военного 
парусника «Крузенштерн» в штормовую 
погоду в северной части Атлантического 
океана в далеком 1963-м. А сейчас она – 
неофициальный гимн Эрмитажа, регулярно 
звучит на декабрьском празднике, посвя-
щенном дню рождения знаменитого музея.

На счету ученого-барда еще одна тор-
жественная песня: официальный гимн 
Санкт-Петербурга на музыку Глиэра из ба-
лета «Медный всадник». Там такие строки: 

«Поем тебя мы, наш город величавый,  
Рожденный в боях и дыму баррикад. 

Твой каждый камень овеян славой, 
С едой Петербург-Петроград-Ленинград».

А вообще-то его песни признаются за 
народные. Несколько лет назад в Иркут-
ске после выступления перед геологами 
те от души его благодарили. За что? «За 
то, что знаете наши песни!»

Немало для одной жизни, не правда ли?

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юлий Ким
поэт

– Много лет назад мы замечательно по-
дружились, следствием чего явилось сти-
хотворение: «Юлий Ким и Городницкий, / 
Две заслуженных гитары, / Две почтенных 
седины. / Песни бардовской титаны, / Ко-
лебатели струны...»

Мне кажется, эта аттестация и сейчас 
актуальна. Надеюсь, она вновь прозвучит 
при чествовании юбиляра. Он бард первого 
призыва. Нас уже не так много, но наш отряд 
по-прежнему в строю во главе с еще более 
старшим, чем мы, Дмитрием Антоновичем 
Сухаревым. И песни Городницкого не старят-
ся, потому что они ушли в народ. Рассказыва-
ют, что в одной из поездок, где-то на Севере, 
ему показали могилу, где якобы лежит автор 
народной песни «От злой тоски не матерись, 
сегодня ты без спирта пьян». Постояли, по-
молчали – и настоящий автор, к счастью, жи-
вой, отправился дальше по своим делам.

Замечательная особенность нашего 
юбиляра – равная причастность к научной 
и поэтической деятельности. Причем в ака-
демические занятия он вкладывает столь-
ко же страсти, сколько в поэзию. Вот уж 
действительно, гармоничная личность! Т

Экспозиции федеральных музеев дополнят
технологии виртуальной реальности, сообщила глава Минкультуры Ольга Любимова

Король Великобритании Карл III присвоил
рыцарский титул одному из основателей и гитаристу группы Queen Брайану Мэю

Сюжет нашли в кукурузе
На экраны выходит фильм по следам реальной авиакатастрофы. 
Впрочем, это не единственная подобная история, упавшая прямо с неба…

•ИДЕМ В КИНО?•

Это случилось 15 августа 

2019 года. Самолет Airbus 

А321 выполнял рейс по 

маршруту «Москва – Симфе-

рополь». Но сразу после вы-

лета из аэропорта Жуковский 

столкнулся со стаей чаек, 

в результате чего оба двига-

теля лайнера вышли из строя. 

В критической ситуации (по-

лет продлился всего 92 се-

кунды) летчики посадили 

самолет на кукурузное поле. 

Они нарушили ряд инструк-

ций, но все находившиеся на 

борту 233 человека выжили. 

Назавтра президент России 

присвоил пилотам Дамиру 

Юсупову и Георгию Мурзину 

звание Героев России, а чле-

ны экипажа получили ордена.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
та нашумевшая исто-

рия послужила основой 

для фильма «На солнце, 

вдоль рядов кукурузы», 

который по сценарию 

Алексея Гравицкого поставил 

Сарик Андреасян. Репутация 

у этого не знающего устали ре-

жиссера, скажем так, неодно-

значная. Ему нет еще и 40 лет, 

а он уже поставил, чаще всего 

по своим же сценариям, более 

20 фильмов и сериалов. Среди 

них, в частности, «ЛОпуХИ», 

«Служебный роман. Наше вре-

мя», «Беременный», «Тот еще 

Карлосон!», «Защитники», «Что 

творят мужчины!», «Непро-

щенный», «Землетрясение», 

«Чикатило», «Девушки бывают 

разные»…

Большинство из этих филь-

мов были с редкостным едино-

душием обруганы критикой 

(к чему, не скрою, порой и я при-

кладывал свою натруженную 

руку) и… благодарно приняты 

зрителями. Сарик – один из ре-

кордсменов нашего кинопро-

ката, у него какое-то нутряное 

чутье на запросы массового 

зрителя, порой, увы, не само-

го взыскательного. И он умеет 

работать на опережение. Пока 

другие только примериваются 

к тому или иному зрелищному 

сюжету (сразу после авиаката-

строфы Владимир Хотиненко 

обмолвился, что об этом можно 

снять кино), а Сарик Андреасян 

его уже снимает. Хорошо у него 

получается редко, но горячо бы-

вает почти всегда.

Похоже, не грозит провал 

и его новому фильму. Во вся-

ком случае на премьере в ки-

нотеатре «Октябрь», где при-

сутствовали члены экипажа, 

в том числе командир корабля 

Дамир Юсупов со Звездой Героя 

на груди, и благополучно вы-

жившие после авиакатастрофы 

пассажиры, ставшие первыми 

зрителями фильма, зал по ходу 

действия то и дело взрывался 

аплодисментами, а в финале 

устроил авторам картины ова-

цию. Отчасти поддался этой эй-

фории и я. Все-таки критикам 

надо почаще смотреть кино 

вместе со зрителями, а не толь-

ко на пресс-показах, где они по-

рой токсично отравляют друг 

друга своей насмотренностью 

и суровостью оценок.

Фильм Сарика Андреасяна 

уже сравнивают с голливуд-

ским блокбастером «Чудо на 

Гудзоне» в постановке Клинта 

Иствуда, что не совсем право-

мерно. И дело не только в раз-

новеликом масштабе фигур 

режиссеров. Не только в несопо-

ставимых бюджетах картин (Са-

рик пожаловался на Фонд кино, 

который отказал фильму о Герое 

России в финансировании), но 

и в разном подходе к схожему 

жизненному материалу. Если 

голливудская лента помимо 

тщательно воссозданной кар-

тины авиакатастрофы расска-

зывает о драматичных усилиях 

пилота доказать комиссии свою 

невиновность в аварии, то Ан-

дреасян, достаточно лихо сняв 

эпизоды с крушением лайнера, 

старательно обходит все острые 

углы «кукурузного чуда».

Напомню, что после ката-

строфы ряд авторитетных ави-

аэкспертов высказались в пе-

чати в том смысле, что экипаж 

самолета действовал непроду-

манно, импульсивно, и самолет 

с пассажирами в итоге спасли 

отнюдь не пилоты, а счастли-

вое стечение обстоятельств, то 

самое чудо. Вот одно из эмоци-

ональных высказываний лет-

чика-испытателя, Героя России 

Александра Гарнаева: «Никто 

и никуда самолет не сажал во-

обще: он, «умный», сам вклю-

чил «защиту от дурака» – от 

неадекватных управляющих 

воздействий – и хлопнулся туда, 

куда крайне удачно Бог послал».

Да и в заключении Меж-

государственного авиацион-

ного комитета (МАК) пере-

числяются серьезные ошибки 

пилотов, в действиях которых 

имели место «явные признаки 

дезорганизации, непоследо-

вательности и хаотичности». 

А оба летчика, по мнению спе-

циалистов МАК, «пребывали 

в неоптимальном психоэмоци-

ональном состоянии, при этом 

образ восприятия полета у них 

был критически сужен».

Но эти «частности» Сарика 

Андреасяна принципиально 

не интересуют. Он создает на 

экране этакую восторженную 

кинематографическую оду лет-

чику, его команде, да и пасса-

жирам самолета. Все семь чле-

нов экипажа лучатся на экране 

улыбками, физическим и нрав-

ственным здоровьем, неизбыв-

ным оптимизмом и, вопреки 

фактам, действуют в фильме 

собранно и умело. Дамир Юсу-

пов (его в зрелом возрасте дели-

катно, сдержанно играет Егор 

Бероев – на фото) с детства меч-

тает стать летчиком и по ходу 

фильма – через серию ретро-

спективных сцен – без особых 

усилий становится им. А в фи-

нале совершает подвиг.

Пассажиры, которые до зло-

получного рейса позволяют 

себе слегка ссориться, выяс-

нять отношения с родителя-

ми, друзьями, подчиненными, 

возлюбленными, сразу после 

авиакатастрофы резко меня-

ют свои жизненные установки. 

Они обмениваются нежными 

эсэмэсками, объятиями, поце-

луями и даже припрятанными 

для такого случая обручальны-

ми кольцами. А еще один пас-

сажир, маленький мальчик, 

который всю дорогу боялся 

полета, в финале фильма со-

общит главному герою и зрите-

лям, что отныне мечтает стать 

летчиком. Такое вот нехитрое 

обрамление сюжета.

Жизненные противоречия, 

психологические и социаль-

ные сложности, тонкая грави-

ровка характеров героев – это 

все не к Сарику Андреасяну. 

Обычно он снимает кино на 

одной ноте: простое, ясное 

и неизменно сентиментально-

утешительное. В таком ключе 

сделан и его новый фильм. Но 

в нем в этот раз хотя бы отсут-

ствуют пошловатый юморок, 

сомнительные сюжетные ходы 

и откровенные заимствова-

ния, которыми отличались 

иные его картины. На сегод-

няшний день это явно лучший 

его фильм.

Рассказать, пусть чересчур 

простодушно, наивно, однобо-

ко, но своими словами реаль-

ную жизненную историю – за-

дача, согласитесь, куда более 

достойная, чем перелицовы-

вать отечественную и миро-

вую киноклассику или вникать 

в обстоятельства жизни бере-

менных мужиков. Т

92 секунды
продлился тот полет, который 
226 пассажиров и 7 членов 
экипажа запомнили на всю 
оставшуюся жизнь.
На фото внизу: пассажиры 
выбираются из кукурузы после 
«мягкой посадки».
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

А чем вам не сюжет для кино описанный в свое время в «Труде» 
драматический полет Ту-134А, выполнявший рейс «Уфа – Волго-
град» 13 января 1990 года? Тогда при отказавшей из-за пожара 
системе электропитания и возможности пилотирования по при-
борам командир Владимир Дунаев принял решение экстренно 
снижаться. И когда внизу показалось поле, экипаж начал заход 
на посадку визуально. Но случилось непредвиденное: под ме-
тровой шапкой сугробов оказалось оборудование стационарной 
системы орошения. Трагическая случайность погубила четырех 
членов экипажа и 23 пассажира, но бортмеханик, стюардесса 
и 42 пассажира остались живы. Комиссия МАК при расследова-
нии не нашла ошибок экипажа.

Стоит вспомнить и о ЧП в небе над Северным Кавказом, о ко-
тором наша газета рассказала еще десятилетие назад под заго-
ловком «Это был страшный сон». В июле 2000-го на 27-й минуте 
полета транспортного самолета Ан-72, летевшего из Моздока 
в Жуковский, произошла разгерметизация. В результате из-за 
гипоксии люди в салоне и пилотской кабине потеряли сознание, 
самолет начал падать по спирали. Чудом пришедший в себя пас-
сажир, военный вертолетчик Валерий Шалагин, сумел вернуть 
к жизни не только уснувший экипаж, но и остальных пассажиров, 
среди которых было четыре генерала и 23 полковника. Согласи-
тесь, сюжет почище многих заполонивших экраны…

А вот еще удивительный сценарий, написанный самой жиз-
нью. В 1948 году отправленный на поиски пропавшего в горах 
Урала самолета экипаж По-2 в составе пилота Александра Про-
кофьева и бортмеханика Дмитрия Солдатова, на подлете к горам, 
попав в сплошной туман, вынужден был приземлиться. По сугро-
бам в жуткую зимнюю стужу они шли полтораста верст с сухим 
пайком, который получилось растянуть на неделю. Откапывали 
замерзшие ягоды, глодали березовую кору, еловый лапник, же-
вали голенища унтов. В летном отряде посчитали экипаж погиб-
шим, их семьям даже выдали единовременное пособие. Только 
на 28-й день скитаний, когда летчики могли передвигаться лишь 
ползком, они увидели спускающегося с косогора лыжника… 
Очнулись в жарко натопленной избе. Что самое поразительное: 
после таких испытаний пилоты вернулись в строй, продолжали 
летать и прожили долгую жизнь.

И еще один герой – дальневосточный пилот Петр Нагибин, 
летевший на По-2 в хабаровское селение с грузом консервов 
и колбасы для тамошнего продмага. Из-за внезапно налетевшего 
бурана совершил вынужденную посадку в лесу. Спасатели нашли 
его на шестой день, голодного и обессилевшего. Когда спросили, 
почему не съел хотя бы кружок «Краковской», Петр ответил: «Как 
я мог? Ведь это не мое…»

А вы говорите: так не бывает. Еще как бывает!

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
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Март. Деревья еще в зимней 

спячке, зато расцвели на 

улицах представительницы 

слабого пола… Слабого? Не 

вздумайте сказать это Наде 

Яхнич. Вот уж кто никак не 

подходит под это определе-

ние! Спортсменка – звез-

да мото- и автогонок, 

покорительница неба 

и просто красавица. 

А еще заботливая 

мама двух дочек. 

Как все это совме-

стимо?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

О
на ломает стереотипы 

современной благо-

получной женщины. 

При модельной внеш-

ности занимается де-

лом сложным и опасным – сколь-

ко у нее было переломов, сама 

сбилась со счета. Поздно придя 

в профессиональный спорт, Надя 

Яхнич добилась успеха в мото-

гонках, потом в пилотировании 

самолета, а теперь вот готовится 

к участию в профессиональных 

автогонках. И женский праздник 

8 Марта она нынче отмечала не 

за столом, а в тренировочных за-

ездах по льду озера.

А ведь поначалу ничто не 

предвещало... В детстве пять 

лет училась в художественной 

школе в Ярославле, даже соби-

ралась поступать по этой специ-

альности в училище. Но увидела 

мотоцикл с девушкой-наездни-

цей – и загорелась: красиво! Да, 

именно с этого началось ее ув-

лечение мотогонками. Как счи-

тает сама Надя, эстетическая 

сторона очень многое в жизни 

решает. Людей тянет к краси-

вому и необычному – вот и ее 

потянуло неудержимо.

Целый год Надя гоняла на 

мотоцик ле по улицам Ярос-

лавля, много падала. И пото-

му решила учиться этому делу 

серьезно. Поехала в Москву 

в школу Бориса Герелиса – там 

занимались в основном парни 

с уклоном в кольцевые гонки. 

Подружилась с Наташей Люби-

мовой, нынешней напарницей. 

И через два года переехала жить 

в столицу. Конечно, в 28 лет 

поздновато приходить в профес-

сиональный спорт, но в России 

женских мотогонок, по сути, не 

существовало, и они с Наташей 

фактически стояли у истоков их 

возрождения, в том числе гонок 

кольцевых.

Трека хорошего в стране еще 

не было, гоняли на полигоне 

в лесу возле Дмитрова. Потом 

появились треки, и они начали 

ездить в Европу, учиться – в пер-

вую очередь у итальянцев.

– Италия – Мекка мотоспорта, 

там им начинают заниматься 

с детства, – вспоминает Надя. – 

И я никогда не видела какого-

либо предвзятого отношения 

к женщине в гонках. Это под-

держивает и вдохновляет.

Впрочем, мотоцик ла ока-

залось мало – потянуло вдруг 

в небо. Теперь Яхнич с гордо-

стью называет себя ученицей 

великой летчицы, многократ-

ной чемпионки мира Светланы 

Капаниной. Сама Надя шутит, 

говорит, что подалась в пило-

ты, чтобы излечить аэрофобию. 

А что на самом деле?

– У меня копились травмы, 

полученные в мотоспорте, из-

за них случались долгие пере-

рывы, после которых возвра-

щаться на трек все сложнее. Но 

организм продолжал требовать 

адреналин. Ведь экстрим – это 

та же жизнь, только в концен-

трированном виде. И человек 

к ней привыкает. Я из тех, кто 

долго жить без адреналина про-

сто не может.

Не могу удержаться от просто-

го вопроса: зачем красивой жен-

щине рискованные увлечения?

– Ну да, в мотогонках малей-

шая ошибка – и ты валяешься, 

прислушиваешься к себе: что на 

этот раз в тебе сломалось? И в 

небе уже в одном из первых по-

летов с тренером случилась ава-

рийная ситуация – отказ дви-

гателей. А еще на моих глазах 

разбился летчик… Такие вещи 

из памяти не стираются. Но на 

вопрос, зачем это надо, смотри 

ответ выше. Когда я только заня-

лась мотогонками, мама очень 

переживала. Но я ее спросила: 

«Ты хочешь, чтобы я страдала 

без спорта?» И мама скрепя 

сердце со мной согласилась. 

А муж мой сам никогда не ездил 

на мотоцикле и не занимался 

авиаспортом, адреналина ему 

и в бизнесе хватает. Т

Экстрим – та же жизнь, только в концентрированном виде, 
считает Надя Яхнич

Не просто красавица

В свои 44 года
Надя Яхнич называет себя зеленым новичком в автогонках. 
Но верит, что и в этом виде не останется на обочине
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 5556-OD на право заключения договора 

на поставку фланцев и крепежа 

для запорной арматуры.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5556-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5552-PD на право заключения рамочного 

договора об оказании консультационных услуг 

по ценовому контролю.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 5574-OD 

на право заключения договора на поставку шкафов 

активных фильтров гармоник для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого полного 
одноэтапного тендера (5530-OD) на право 

заключения договора на оказание 

услуг по экологическому мониторингу, 

производственному экологическому контролю 

и выполнению компенсационных мероприятий 

по ущербу водным биоресурсам в связи с 

выполнением дноуглубительных работ в 

акватории Морского терминала АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 5555-OD на право заключения договора 

на поставку запорной арматуры малого диаметра.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5555-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5550-OD) на право заключения договора 

на «Выполнение работ по текущему ремонту РВСПК – 

100 000 41-ТК-В001 и 41-ТК-В002».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5554-OD) на право заключения договора 

на «Демонтаж теплоизоляции с технологических 

трубопроводов НПС «Кропоткинская». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого полного 

одноэтапного тендера (5529-OD) на право 

заключения договора на производство работ 

по дноуглублению в акватории Морского 

терминала АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Бойфренды и кешбэки никуда не денутся. Главный 
редактор портала «Грамота.ру», научный сотрудник 

Института русского языка Владимир Пахомов рассказал 
«Труду», что нам сулят недавно принятые изменения в 
закон «О государственном языке РФ». Как утверждает 

филолог, в нашем «великом и могучем» хватает 
проблем и посерьезнее иностранных заимствований

Язык мой – друг мой
Хорошая у нас пошла 
молодежь – трезвая

К такому выводу пришли социо-
логи Высшей школы экономики. 
В течение 15 лет они опраши-
вают молодых людей (от 14 до 
22 лет) на предмет употребления 
алкоголя. Выяснилось, что доля 
выпивающих вино и крепкие на-
питки за это время снизилась на 
треть, а любителей пива – в три 
раза. Ну и нам, взрослым, на за-
метку: там, где выпивают роди-
тели, подростки чаще попадают 
под влияние зеленого змия. Хотя 
это и без ученых известно.

Всему виной 
хороший аппетит

Экс-начальнику транспортной 
полиции Сочи Олегу Молчано-
ву Хостинский районный суд 
за превышение должностных 
полномочий и получение взятки 
назначил наказание в виде ли-
шения свободы на срок три года 
три месяца условно со штрафом 
в 300 тысяч рублей. Как следует 
из обвинения, являясь началь-
ником Сочинского линейного 
управления МВД на транспорте, 
он регулярно бесплатно обедал 
в кафе «Бригантина», а также 
пользовался скидкой 50%, полу-
чив таким образом услуги на 
сумму более 1,5 млн рублей. 
Также для господина Молчанова 
и его гостей организовывали 
бесплатные морские прогулки 
на катерах. Мелочь, а приятно. 
Но, увы, и наказуемо.

Бизона клонируют

Минувшим летом в Верхоянском 
районе Якутии в подтаявшем 
слое вечной мерзлоты обнару-
жили тушу бизона. Находку пере-
дали ученым Музея мамонта 
Северо-Восточного федераль-
ного университета, которые на 
днях завершили исследование 
ископаемого копытного. Спе-
циалисты взяли образцы для 
микробиологических, клеточных, 
радиоуглеродных исследований, 
сделали 3D-сканирование и 
пришли к выводу, что бизона 
можно клонировать благодаря 
неплохо сохранившимся тканям. 
В Евразии этот вид животных 
вымер во время последнего лед-
никового периода, оставив по-
сле себя ряд отколовшихся под-
видов, единственным из которых 
сегодня сохранился зубр.

Васька, третьим будешь?

В Новоселицком округе Ставро-
польского края стало на одного 
горбатого обитателя больше. 
В контактном зоопарке базы от-
дыха «Золотые пески» впервые 
появился на свет верблюжонок 
весом 39 кг. На второй день 
малыш самостоятельно встал на 
ноги и, как сообщил глава округа 
Олег Безменов, уже с удоволь-

ствием позирует перед гостями. 
Детеныш родился в семействе 
верблюдов Василисы и Василия, 
а потому смотрители его нарекли 
Васькой. Теперь посетителям 
зоо парка не придется искать 
третьего, с кем в компании при-
ятно распить бутылочку. Разуме-
ется, исключительно безалко-
гольного верблюжьего молока.

Забор-то нынче дорог…

58-летнего камчадала Сергея М. 
бес попутал. Осенью он решил 
огородить от зверей дачный 
участок, для чего использовал 
ограждение взлетно-посадочной 
полосы в селе Николаевка Ели-
зовского района. Как следует 
из заявления в прокуратуру 
пострадавшей стороны в лице 
ООО «Камчатский мостоотряд», 
были похищены 84 панели 
ограждений и столбы к ним об-
щей стоимостью более полумил-
лиона рублей. Теперь, как только 
снег растает, забор демонтируют 
и вернут хозяевам. Однако это 
еще не конец истории: прокура-
тура утвердила обвинительное 
заключение, дачнику грозит 
шесть лет колонии.

•НАСЛЕДИЕ•

Губернатор Петербурга 

Александр Беглов сообщил 

общественности, что горячо 

поддерживает идею «Газпро-

ма» по созданию кластера 

небоскребов в Лахте. По его 

мнению, уже существующий 

шпиль «Лахта Центра» удачно 

вписался в знаменитую «не-

бесную линию» города. По-

этому гигантских сооружений 

надо еще.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ланы по созданию второ-

го небоскреба высотой 

703 мет ра в акватории 

Финского за лива «Газ-

пром» анонсировал в мае 

2021 года. Он станет вторым по 

высоте зданием мира после ду-

байской «Бурдж-Халифы». Уте-

реть нос шейхам не получится, 

зато на намывных островах хотят 

возвести еще и третий небоскреб 

в 555 метров, где будет обзорная 

галерея с видами на сопредельные 

недружественные страны. Соглас-

но отчетам «Газпрома», стоимость 

построенной в 2018-м первой баш-

ни составила 120,7 млрд рублей. 

Предполагаемый бюджет второго 

небоскреба – 150 млрд. Но жизнь, 

по обыкновению, вносит поправ-

ки. Газпромовский стадион на 

Крестовском острове в проекте, 

напомню, стоил 6 млрд, а реально 

получился в пять с лишним раз 

дороже… 

«Это продолжение многовеко-

вой политики государства, вос-

ходящей к Петру, – сообщил гу-

бернатор. – Дело первого русского 

императора живет. Наша страна 

должна «ногою твердой» стоять 

при море. Сегодня «Газпром» по-

могает городу решать эту задачу».

Восторженная оценка несколь-

ко контрастирует с тем фактом, 

что и первая-то башня на Лахте до 

сих пор простаивает, имеющиеся 

офисы пустуют, так зачем нужны 

новые? И как вообще будут выгля-

деть три небоскреба рядом? Ведь 

не было конкурса, в котором бы 

участвовали наряду с иностранца-

ми и наши архитекторы. Наконец, 

согласится ли ЮНЕСКО – органи-

зация, которая защищает «небес-

ную линию» Санкт-Петербурга, – 

с оценками губернатора? Второй 

гигант почти на 250 метров выше 

первой высотки, такой монстр ви-

ден будет буквально повсюду. 

И это в городе, который тра-

диционно развивался не по вер-

тикали, а по горизонтали. Здесь 

было принято строить не выше 

Зимнего дворца. Такой высотный 

регламент вместе с просторами 

Невы, широкими улицами и 

площадями создал уникальный 

ландшафт, вошедший в Список 

всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Если его нарушить, то город как 

единый архитектурный ансамбль 

перестанет существовать. Губить 

уникальность одного из самых 

красивых городов мира и наде-

яться на туристический поток 

абсурдно и грешно. 

Процитирую дек ларацию 

о выдающейся универсальной 

ценности объекта всемирного 

наследия «Исторический центр 

Санкт-Петербурга и связанные с 

ним группы памятников»: «В уди-

вительной гармонии архитектуры 

и водных пространств заключена 

главная особенность и притяга-

тельность исторического центра 

Санкт-Петербурга. Полноводная 

Нева дала городу исключитель-

ный пространственный размах 

и зрелищное богатство, стала 

главной площадью и главным 

проспектом Петербурга».

Декларация подчеркивает, что 

«петербургская агломерация в 

целом и исторический центр в 

частности сохранили свою це-

лостность», которая обеспечива-

ется «сохранением его силуэта 

и возможности беспрепятствен-

ного обзора», однако высотное 

или несанкционированное стро-

ительство «представляет угрозу». 

Очевидная вещь: чтобы со-

хранить Петербург как культур-

но-исторический феномен, не 

нужно строить никаких небо-

скребов. И не потакать нездоро-

вым амбициям людей с большими 

финансовыми возможностями. 

Желающих изуродовать петер-

бургское пространство и гульнуть 

на остатках былой цивилизации 

хватает – мол, давай сюда новое, 

хайтековское, не Эрмитажем 

единым… Вот только небоскре-

бы – это писк моды ХХ века. Новые 

объекты «Лахта Центра» спро-

ектированы по архитектурной 

моде прошлого, а уж оспаривать 

первенство башен – это вообще 

какие-то неприличные подрост-

ковые забавы. 

И последнее. Создание трех 

новых намывных островов в Фин-

ском заливе плюс активно веду-

щиеся намывы на Васильевском 

острове предсказуемо нанесут 

экологический вред экосистеме 

залива. А значит, и города. Но об 

этом никто не говорит, потому 

что никто и не знает содержа-

ния договоренностей Смоль-

ного и «Газпрома». Губернатор 

лишь упомянул: «Конкретные 

перспективы нашего сотрудни-

чества очерчены в документе, 

подписанном на ПМЭФ летом 

2022 года. Будем реализовывать 

64 проекта». А что именно в этом 

документе? 

Депутат Законодательного со-

брания Борис Вишневский напра-

вил губернатору запрос о содер-

жании тайных договоренностей. 

«Сомнительные проекты струк-

тур ПАО «Газпром» с предоставле-

нием на непрозрачных условиях 

городской земли в самых лучших 

местах можно перечислять дол-

го, – пишет депутат. – Особенную 

озабоченность в условиях дефи-

цита бюджета Санкт-Петербурга 

и катастрофического недофинан-

сирования очевидных объектов 

транспортной и социальной ин-

фраструктуры (метрополитена, 

улично-дорожной сети, в том чис-

ле развязок, школ, поликлиник 

и т. д.) вызывает трата средств 

государственной корпорации на 

ненужные проекты и раздача го-

родской земли под них на непро-

зрачных нерыночных условиях». 

В программу застройки по-

падают и древние памятники 

Охтинского мыса. В Петербурге 

второй десяток лет идет борьба 

вокруг археологических нахо-

док «Русской Трои». Здесь в уди-

вительной сохранности обнару-

жены крепости разных веков, 

значимые для истории России и 

Европы. Но «Газпром», купивший 

этот участок еще до археологи-

ческих исследований, пытается 

доказать, что находки не имеют 

особого значения. Здесь пона-

чалу планировался небоскреб, 

который под нажимом обще-

ственности перенесли в Лахту. 

А на Охте вопреки поручению 

президента РФ, который выска-

зался за создание в этом месте ар-

хеологического музея, будет по-

строен очередной бизнес-центр, 

который из-за формы уже про-

звали «селедочницами». Работы 

начинаются. Т

Дубай на Неве
Кому нужны небоскребы в Северной столице

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

На 703 метра
собираются вознести над Санкт-Петербургом очередной 
небоскреб (фото справа). Судя по всему, не последний…

Производство гибких дисплеев на основе
нитевидных нанокристаллов освоили ученые СПбПУ и Алферовского университета

Самому древнему на Земле алмазу 3,6 млрд лет. 
Он добыт в якутской кимберлитовой трубке Удачная, сообщили в РАН

КАЛЕНДАРЬ: 17 МАРТА

432

По легенде, в этот день в Шотландии 
родился мальчик, которого похитили и 
продали в рабство в Ирландию, – свя-
той Патрик, считающийся покровите-
лем ирландцев. День святого Патрика 
отмечается как праздник весны.

1611

Польско-литовский гарнизон принял 
спор на московском рынке за начало 
восстания и устроил в городе резню. 
В итоге только в Китай-городе погиб-
ли семь тысяч москвичей.

1823

На Николаевской верфи заложен 
первый русский паровой корабль 
«Метеор».

1834

Император Николай I издал указ 
о «приведении в лучший вид про-
странства между Тверским в Москву 
въездом и парком Петровского двор-
ца». По нему не разрешалось строить 
трактиров, постоялых дворов и питей-
ных домов, дозволялись лишь «ресто-
рации» и «кофейные домики».

1861

Обнародован манифест Александра II 
об отмене крепостного права. Его за-
чтение началось по всем русским 
церквям.

1906

В России разрешено создание проф-
союзов.

1921

Скончался Николай Жуковский, ос-
новоположник отечественной аэро-
динамики и аэромеханики.

1923

Надежда Константиновна Крупская, 
видя мучения мужа, лежащего в пара-
личе и теряющего человеческий об-
лик, обратилась к Сталину с просьбой 

дать цианистый калий, чтобы избавить 
Ильича от страданий. Говорить Ленин 
уже не мог, не понимал слов. Сталин 
запиской уведомил членов Политбюро 
о просьбе Крупской, но соратники от-
казали, и вождь, мучаясь, прожил еще 
10 месяцев.

1937

В СССР принят закон, лишивший 
крестьян свободы передвижения. 
Была введена паспортная система, 
которая не распространялась на 
крестьян. Они, как и во времена кре-
постного права, оказались намертво 
привязанными к месту проживания и 
должны были наполнять закрома Ро-
дины за так называемые трудодни… 
В колхоз добровольно-принудительно 
записывали с 16 лет всех, кто жил на 
его территории. После смерти Стали-
на некоторое облегчение крестьяне 
получили, но паспорта им так и не раз-
решали получать вплоть до середины 
1970-х.

1951

Украинская повстанческая армия, 
УПА, призвала США помочь ей в борь-
бе с СССР. 

1960

В Японии поступили в продажу первые 
в мире разноцветные фломастеры.

1963

Победой сборной СССР завершился 
30-й чемпионат мира по хоккею в 
Стокгольме. С него началось домини-
рование советской сборной на миро-
вой арене: команда выиграла подряд 
еще восемь чемпионатов, а всего в 
следующую четверть века – 19.

1987

Подписан в печать апрельский номер 
журнала «Дружба народов», в котором 
началась публикация знакового рома-
на Анатолия Рыбакова «Дети Арбата».

1991

Три четверти голосовавших на Всесо-
юзном референдуме высказались за 
сохранение СССР. Одновременно 7 из 
каждых 10 участников российского 
референдума проголосовали за вве-
дение поста президента РСФСР.

1992

Белое население ЮАР приняло на ре-
ферендуме новую конституцию, урав-

нивающую в правах белых и черных 
граждан страны.

2000

В США объявлено, что полет человека 
на Марс не состоится. Испокон века 
Марс притягивал к себе взоры и мыс-
ли землян. Но надежды на отправку к 
Марсу астронавтов были перечеркну-
ты тем, что длительное пребывание 
в невесомости вызывает необрати-
мые осложнения в костной системе 
человека.

2004

В Косово начались двухдневные по-
громы, в результате которых было 
сожжено 34 православных храма и 
монастыря.

2006

Французский пионер замораживания 
после смерти Рэймонд Мартино был 
извлечен из морозильной камеры 
и кремирован после того, как из-за 
ошибки электроники температура в 
хранилище повысилась на 40 граду-
сов. Мартино заморозил свою жену 
в 1984 году, а в 2002-м сам был по-
мещен в холодильник.
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Неужели городские власти пренебрегут и поручением президента 
Путина от 25.12. 2015? В нем однозначно сказано: «Обеспечить со-
блюдение положений Конвенции об охране всемирного культурного и 
природного наследия, а также решений Комитета всемирного насле-
дия ЮНЕСКО в отношении включенных в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО объек тов культурного наследия, расположенных на террито-
рии РФ». Президент разъясняет: «Сохранение исторической памяти – 
один из ключевых приоритетов. В последние годы в центре внимания 
общественности, СМИ регулярно оказываются, к сожалению, громкие 
конфликты вокруг застройки охранных зон, разрушения памятников. 
Необходим самый серьезный анализ таких случаев, в том числе и для 
выявления пробелов, недоработок в законодательстве, или, как юрис-
ты говорят, «глюков» в законодательстве... Прошу Минкульт сформи-
ровать четкие предложения по защите памятников как федерального, 
так и регионального, да и местного значения от уничтожения и вар-
варского с ними обращения. И вместе с общественными движениями 
определить роль и права неравнодушных к истории инициативных 
граждан, краеведов, энтузиастов. У нас много таких людей». 

Ну, как шло выполнение Минкультом поручения по сохранности 
памятников Охтинского мыса, мы знаем. А что будет теперь с угро-
зой Петербургу быть исключенным из Списка всемирного наследия 
ЮНЕСКО?
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